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Empezó a
reconstruirse
la historia

El affaire de los Casinos Municipales:
el fin de la intriga y el principio de la verdad.

«El Plan Ceibal está bueno, pero
si lo hubiésemos hecho nosotros,

seríamos cómplices de los
yanquis»

Pedro Bordaberry

El affaire de los Casinos Municipales:
el fin de la intriga y el principio de la verdad.

Por Rivera desde Rivera. Escribe Tabaré Viera Duarte
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EDITORIAL

Como periodistas algo trashumantes
sabemos que Atenas es la capital de
Grecia de la cual las  piedras y
monumentos antiguos constituyen su
mayor patrimonio histórico y orgulloso
atractivo turístico… y un rompecabezas
para los papás que deben explicarles a
los muchachos por qué no limpiar el
terreno de esas ruinas,
cómo era el Templo de
Zeus y por qué no se ve la
pista de atletismo .
No somos historiadores ni
antropólogos, pero
sabemos que Atenas está
intimamente vinculada a
la democracia, y
rememorar el Ágora es
uno de los recuerdos más
hermosos y emblemáticos
de la época liceal. Como
nuestros liceos nos
hicieron Ciudadanos y allí
aprendimos el valor de
una vida cívica, podemos
ver y vivir a la ciudad
helénica como
c i u d a d a n o s ,
precisamente, como
ciudadanos americanos y
de este subcontinente que
cada día debe asistir al
maltrato innoble y
desconsiderado que
recibe la hija predilecta de
Atenas, es decir la
Democracia.
Ahora se le suele agregar una
adjetivación, un palabra asociada
(representativa, participativa, medieval,
romántica, l iberal, capitalista,
nacionalista, humanista, “del siglo 21”,
) y  otros inventos que revelan cuánto y
cuantos se apropian de ella con las
finalidades más variadas y con las
excusas más perversas.
Pero esta democracia, descuartizada e
interpretada caprichosamente, al
paladar del mandón de turno,  no es la
que se merece el Uruguay. Para
nosotros la democracia no se viste ni
se acompaña de adjetivos, tiene una
sola tipologia : es la profunda vivencia
popular de soberanía. Es siempre
perfectible, acepta variedad de
procedimientos para encauzar la toma
de decisiones ejecutivas,  legislativas y
judiciales pero en su modelo
institucional debe orientarse a una
permanente , sana y efectiva
participación de todos en la vida
pública, sujeta además a la separación
real de poderes .
José Batlle y Ordóñez visualizó que el
desarrollo de los partidos, su fuerza,

estabil idad y cohesión , dependía
enteramente de los mismos partidos y de
cada uno de ellos, de la solidaridad interna
y que lo que significara la idea
democrática fundada sobre el valor del
hombre , necesitado siempre de
integrarse con sus semejantes. Así vieron
la luz las primeras sociedades y al mismo

tiempo, como forma de organización se
creó el Estado , al que los dictadorzuelos
aspirantes de esta época pretenden
identificar como el Gobierno en cuanto a
elemento ratificador de sus pretensiones
El Estado es el sustrato y rector
fundamental de la República, el Gobierno
lo integran las personas a quienes
el pueblo, la gente toda, sin distingos de
ningún tipo, encomiendan mediante
elecciones libres la tarea de ejecutar
temporalmente las leyes creadas por el
pueblo o sus representantes deliberantes,
los legisladores.
Precisamente  la interpretación
tergiversada y la ejecución tramposa y
amañada de las leyes son la vía y las
herramientas que usan los pequeños
monarcas latinoamericanos para ir
sometiendo paulatinamente a la parte
crédula de sus pueblos, debidamente
edulcorada con pan , circo, prebendas
financieras , sueldos del Estado que no
obligan a trabajar y proyectos
ampulosamente presentados que abortan
tras una corta y despilfarradora duración.-
Procurándose que los pueblos se vayan
enterando lo menos posible de sus

avances, de los  propósitos perversos  y
miras dictatoriales de los grupos que
ascienden en las cadenas de mando,
disimulando las consignas de “un paso
atrás y dos adelante”, y ajustándose
enteramente a los principios de
destrucción del aparato productivo y
colectivización de la propiedad privada

,se construyen
nuevas “propuestas
democráticas” en una
contraofensiva que va
derrocando o
neutralizando todo
tipo de poder legal ,
que promueve la
desarticulación de
todos los
movimientos sociales
mediante acciones
terroristas y leyes
destinadas a coartar
todo tipo de
libertades, con
énfasis en la
c o m u n i c a c i ó n
mediante clausura de
medios y estructuras
educativas.
El peligro que
queremos alertar es
que el sector más
populista de nuestro
espectro electoral se
sigue acercando a
esas mafias que
b r e g a n
descaradamente por

implantar Presidencias vitalicias
destrozando por todos los medios la
participación integral de los ciudadanos
, violando la alternabilidad del poder y
util izando la Democracia para la
destrucción de la Democracia. El
ciudadano uruguayo no debe dejar ir de
sus manos el Poder Real que le garantiza
la paz y el bienestar personal, de sus
hijos, su familia  y su Patria .
La Democracia que nació en Atenas ha
recorrido y sigue recorriendo
revoluciones reviviendose en cada
momento de la Historia, en cada
civilización , siguiendo las líneas de la
Naturaleza humana. A veces es usada
para aplicar un enfoque desestabilizador,
casi siempre bajo el manto de la mentira
corruptora que convierte a las naciones
en entes disfrazados con una capa de
valores que  han perdido. Véase con
atención que cuando llegó a Honduras
convirtió a la CUARTA URNA en un
símbolo emblemático que debe hacer
pensar a toda América.
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Casi mil días pasaron de aquél octubre
de 2006 en que presenté a la Justicia
información que daba cuenta de hechos
en apariencia delictivos, ocurridos en la
administración de los casinos
municipales.
Un año más tarde el semanario Brecha
inició un proceso de averiguación
periodística que reveló, que además de
aquéllos episodios iniciales, aún no
investigados en plenitud, habían
acontecido otras irregularidades, como la
creación de un pool de empresas con las
que directores municipales y empresarios
del ramo de los slots, se enriquecieron
de manera indebida a costa de la
inoperancia municipal.
Mientras se sucedía una y otra
denuncia, entre 2006 y 2007,
como Ediles de la oposición
pedimos al Tribunal de
Cuentas que hiciera varias
auditorias con el fin de indagar
la ocurrencia de hechos
ilícitos.
Todos sabíamos en la Junta
Departamental (y me refiero a
los ediles), que Juan Carlos
Bengoa, contador público de
profesión, designado a
instancia de Asamblea
Uruguay, había sido
nombrado en varias
Direcciones políticas de la
Intendencia de Montevideo,
con la particularidad de que no
importando a dónde iba, los
Casinos invariablemente
estaban en su jurisdicción.
Eso era raro: fue Director de la División
Recursos Humanos y en su égida estaban
los Casinos, luego pasó a Actividades
Comerciales y los casinos siguieron bajo
su mando. Y sospechosamente estando
Bengoa al frente de los Casinos, se
practicó a nivel municipal la primera gran
transformación del sector a modo de –
Política de Estado- pasando los slots de
ser propiedad municipal a arrendados a
empresarios que los ofrecieron como por
arte de magia.
Precisamente fue en el año 2000 que este
sistema empezó a funcionar, y años más
tarde, hoy, por ejemplo, en 2009, nos
venimos a enterar que a partir de aquél
entonces los Casinos que en ninguna
parte del mundo pierden dinero, en el
Uruguay pasaron a ser una actividad
improductiva.
Y tenga en cuenta el lector que lo que
estamos relatando no es algo ocurrido en
2005, cuando el actual Intendente Erhlich
recién asumía en su cargo, sino durante
este mes, en agosto de 2009, que fue
cuando nos enteramos del resultado de
la Rendición de Cuentas del 2008.

Los pasillos del juzgado

Pero más llamativo de que los casinos
sigan perdiendo, fue saber que recién
ahora, treinta y dos meses después de
presentada la denuncia inicial, aquéllos

cargos que formulamos recién ahora van
a ser considerados, porque recién ahora
es que desde el punto de vista procesal,
la Justicia empieza a entender lo que
hablábamos hace nada menos que 23 mil
horas atrás.
En el juzgado al promediar la tarde del
17 de agosto, en una sala de unos 9
metros cuadrados y con una diminuta
ventana, estábamos el fiscal, los
abogadores defensores de los
funcionarios procesados con prisión, un
funcionario del juzgado y yo.
El fiscal rompió el silencio y me preguntó:
“qué tiene para decir, describa los
hechos”, ante lo que respondí: “usted
quiere que relate todo lo sucedido en los

últimos tres años, o me refiero a algo más
concreto”.
Recapacitando en su pretensión, el fiscal
comprendió mi estado de ánimo y sin
vacilar, dijo: “mejor refiérase a cada
denuncia o escrito por usted presentado
y explique los fundamentos que tuvo en
cuenta en cada caso”. Antes de darme la
palabra le pidió al funcionario que debía
escribir todo lo que decíamos en tiempo
real, quien le dijo: ”¿leo cada denuncia?,
porque son más de 6 o 7 escritos”. Frente
a estas circunstancias, ciertamente
desmotivadontes, sugerí que yo tenía
copia de todo y que una lectura rápida
podía ponermos a todos en tema. Pero
no tuve suerte porque uno de los
defensores reclamó con voz serena,
aunque autoritaria: “que se lea todo”.
Y así empezamos un periplo de más de
mil quinientas hojas y varias expedientillos
atados, a la vieja usanza, con hilo sisal.

La primera denuncia

Todo empezó en octubre de 2006 cuando
comparecí junto a los ediles Cristina Ferro
y Guillermo Facello ante la Fiscalía de
Corte, a quien le planteamos la necesidad
de que se estudiara por parte de la Justicia
la modificación irregular del contrato de
concesión a la empresa Carmitel SA a
quien se le entregó la explotación del
añejo edificio del Hotel Carrasco por 19
millones de dólares. Recuérdese que

junto con el Hotel la Intendencia le regaló
a esta concesionaria el Casino Carrasco.
Si hubo hechos increíbles en este
proceso de “privatización” l levado
adelante por el Frente Amplio, fue ir en
contra de todo lo que había reivindicado
en años de oposición a todos los
gobiernos de turno. No sólo entregaron
el Casino, sino que repartieron con la
concesionaria las ganancias de las
máquinas, le pagaron un alquiler por el
predio que ocupaba el Casino, sí, bien
digo, pagaron un alquiler por el uso de
un inmueble que es de propiedad
municipal, y después que se supo de las
pérdidas, supuestamente para revalorizar
el negocio porque en vez e un casino

parecía un
a s e n t a m i e n t o ,
alquilaron el Hotel
Oceanía a más de
12 mil dólares
mensuales, más un
canon descontable
de lo que ganaba
cada slots.
Pero retomando la
denuncia inicial,
hasta ahora no
investigada por la
Justicia, lo que hay
que entender es que
el Intendente Adolfo
Pérez Piera, sucesor
de Mariano Arana,
antes abogado de la
Intendencia, firmó
un contrato

ampliándole los plazos de vigencia de la
concesión que Carmitel SA tenía
vencidos, con el solo fin de ponerla en
“juego” y habilitarle la regularidad que
esta empresa necesitaba para fundirse
en forma y poder reclamarle al Municipio
responsabilidades por incumpplimientos
supuestamente municipales. Así fue que
la Intendencia rescindió el contrato y con
tal de terminar con el asunto aceptó sus
condiciones y hasta pagó los gastos con
UTE que eran de cargo de esta firma.
Pero hay un hecho insólito ocurrido entre
el momento en que Pérez Piera habilitó
el contrato ilegal y el momento de la
rescisión: se le adjudicaron a Carmitel
SA el 100% de los solts del Hotel
Carrasco, cuya explotación comercial,
paradójicamente, tiene hasta el día de
hoy vigencia.
Estas irregularidades, a mi entender, son
de mayor envergadura formal, política y
judicial, que los cargos hasta imputados
al Cr. Bengoa.
¿Porqué la fiscal del momento nunca
quiso investigar? ¿Porqué la fiscal nunca
promovió mi citación a la sede judicial al
menos para ratificar las denuncias
presentadas? Estas respuestas alguna
vez tendrán que darse al solo fin de hacer
justicia, no sólo con los procesados, sino
con todos los montevideanos que
expectantes, años tras año, han sido
partícipes no sólo de las irregularidades
conocidas a través de la prensa, sino

pagando con impuestos los gastos
sucedidos en una mala administración.

Lo que Arana, María Julia y Roselli
siempre supieron

Para Arana su condición de arquitecto
parece ser, de acuerdo con sus dichos, el
único atributo por el que llegó a ocupar la
investidura de Intendente.
Según su punto de vista, las
macropolíticas municipales, como por
ejemplo mantener en el dominio de la
Intendencia íntegramente el juego de
apuestas, o transferirlo parcial o
totalmente a empresarios, no era algo que
él tenía que saber. De eso se encargaría
Bengoa, no él ni su Secretaria General, la
inefable María Julia Muñoz, quien no
obstante ser médica –y tampoco idónea
en municipalismo- parece también
entender que firmar un “acto
administrativo” era una rutina
insignificante sin más valor que el del
papel en el que estampaba su firma.
Lástima que aquellos papelitos eran
documentos que otorgaban derechos,
determinaban obligaciones y que hicieron,
negligencia mediante, hacer que muchos
de estos empresarios, incluido Bengoa, se
hayan enriquecido a costa de la burocracia
política municipal.
Tenga en cuenta el lector que en tiempos
de la peor crisis económica que atravesó
el país, allá por el 2002, mientras el
producido por slots de las salas privadas,
llámense las del Radisson, la del viejo
edificio de “El Día” o la de Montevideo
Shopping, ganaban diariamente y por
máquina U$S 67, los slots municipales
cotizaban apenas U$S 35 diarios.
Dos años más tarde, en 2004, los slots
del Hotel Carrasco ganaban diariamente
U$S 20, los del Parque Hotel 46 y las
máquinas del Hotel Oceanía 25 por día.
En contrapartida, en ese mismo momento,
el Radisson cotizaba U$S 61, “El Día” 119
y Montevideo Shopping 74.
Sólo estos datos son suficientes para abrir
no sólo el cuestionamiento a una gestión,
sino el mérito para una investigación que
esclarezca cómo un casino privado podía
ganar en el mismo momento en que uno
público perdía.
Y seguramente podrá observarse que
hubo una acción deliberada de los
gobernantes de turno, todos
frenteamplista, para desarticular los
casinos públicos a favor de las salas
privadas.
Sobre las intrigas y mentiras de quien
conocía o no a quien, existen sobradas
pruebas en el juzgado que dan cuenta que
Arana, Roselli y Muñoz conocían todo lo
sucedido, así como todo lo que Bengoa
hacía. Hay actas de la Junta
Departamental que con documentos
incontrovertibles.
Las Justicia tiene ahora nuevamente la
palabra. Arana, Roselli y María Julia
Muñoz tienen el derecho a mentir para
defenderse.
Después de todo, eso fue lo que hicieron.

Arana y María Julia:
el derecho a mentir
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Los vaivenes melodramáticos, las falacias
descabelladas, las notorias mentiras, las
promesas ante las cuales los electores solo son
piezas obedientes para bajar la cabeza y
acompañar aplausos, así como otras ridiculeces
chabacanas, han conmovido mi condición
académica frente a lo que debe ser una definición
racional de un “mercado electoral” actualizado,
implantado en la sociedad del conocimiento para
regir, con la tecnología del Siglo 21, el proceso
de democratización de las naciones de América
Latina y a la vez enfrentar a sus detractores.
Esta es la realidad de nuestro aun inmaduro
continente, pleno de retos que deben encarar las
colectividades polít icas, como son su
permanencia en el tiempo en base a principios y
tradiciones respetadas por los pueblos, el
afianzamiento de su ubicación ideológica, y su
evolución adaptada a nuevos espacios de
actuación.
Los políticos, por su parte, deben compenetrarse
en su rol de interlocutores personales que actúan
ante los poderes nacionales y departamentales
en representación de los ciudadanos que apoyan
sus metas, ateniéndose a su honestidad y a las
convicciones que su prédica generó entre sus
votantes. Cada quien debe conocer, respetar y
cumplir las ideas e ideales colectivos que les
proporcionan un lugar en los órganos ejecutivos
y deliberantes. Y comprender que los intereses
de una compañía transnacional multimillonaria
que contribuye al progreso y la grandeza de la
Nación, deben ser considerados con el mismo
cuidado y dedicación con que se atiende un
reclamo de un barrio humilde.

Juventud y política moderna
En las frases anteriores se habrán reconocido,
ciertamente, lugares comunes que son
manejados con ligereza, con el asentimiento de
candidatos y  votantes. Pero, en esta nota con la

A competir, con
tecnología y juventud

que retomamos el contacto con  la ciudadanía,
toda los consideramos de forma prioritaria y
perentoria para la gente batllista que tendrá
escasas ocasiones en medio de insuficiente lapso
para llevar al Partido Colorado a las cimas con
que nuestra juventud sueña . Pero en la confianza
de que la juventud… puede.
Y como tenemos el propósito de enfocar estas
líneas a los conceptos, postulados y métodos  de
la política moderna, en vísperas de elecciones
que serán cruciales para nuestro Partido,
transcribo a continuación los principales
elementos del Mercadeo Politico (ó Political
Marketing como le han llamado los pioneros).
Se define al Partido como un conjunto de
ciudadanos que sostienen opiniones
coincidentes, las defienden y tratan de imponerlas
en el campo de la política. Los detalles de
organización y comportamiento son de
responsabilidad de quienes lo dirigen, se dan por
descontados aquí pues se utilizan para el tema,
que es ingresar al Mercadeo.
El término Mercadeo equivale a lo más coloquial
y familiar:”Si tengo necesidad de adquirir una
bicicleta , oiré a todos los vendedores del mercado
que me la ofrezcan y tomaré la decisión,
desechando aquellas ofertas que no estén de
acuerdo con las necesidades que yo tenga que
llenar”. La bicicleta es un bien tangible como
cualquier otro cuyo valor se cuantifica con alguna
unidad de medida (que incluirá valores de
distintas magnitudes, entre ellas la felicidad
personal o colectiva, el dinero o cualquier otra
material o virtual)
El Marketing Político es, entonces “el instrumento
(un bien) por el cual las organizaciones partidarias
y sociales pueden establecer con máxima
precisión los deseos y aspiraciones
(necesidades) de los ciudadanos. Este
instrumento tangible se encargará de todo el

proceso sistemático y continuo que desarrollará
el Candidato, líder o partido político,
entendiéndose esto como un  conjunto de
técnicas que permiten captar las necesidades del
mercado electoral para construir según esas
necesidades un programa ideológico que las
satisfaga o resuelva, ofreciendo un Candidato que
personalice dicho programa y al que se apoye
mediante la publicidad política”
En el caso uruguayo, debido a que hay tantos
candidatos vulnerables, en su mayoría las
técnicas se usan para captar los aspectos
negativos del candidato adversario como
supuesto apoyo que “contaría” a favor del  propio
, pero es un error, coloca en segundo plano de
atención al que se quiere favorecer y no focaliza
el propósito del mercadeo
Las campañas políticas orientadas a la labor de
mercadeo requieren un trabajo de acercamiento
de los partidos y candidatos a los electores,
considerando sus características  diferentes
respecto del sexo, edad, educación, nivel de
ingresos, cultura, entre otros temas, para crearles
en lo posible “un producto a su medida” que logre
su adhesión. Viene siendo, de otra arte la
conjunción de la psicología, la sociología, las
técnicas de comunicación y hasta la ciencia del
comercio de masas. Gustave Lebon dice muy
bien que un grupo mayor de 4 personas es una
multitud.
El marketing politico es reciente y posee varios
modelos norteamericanos Ante la necesidad de
adoptar nuevas formas de captar votantes,
mercantilizando la difusión de ideas y propuestas,
se aceptó la tesis moderna de que los medios de
comunicación son los que en esta época imponen
sus reglas y pautas a los estrategas políticos y
han seguido estrictas reglas de ejecución y
planificación , a saber :
Estrategia Politica :

Diseño de la propuesta política Estrategia
Comunicacional :Elaboración del discurso politico
Estrategia Publicitaria: Construcción de Imagen
del Candidato. Dentro de estos tres ítems caben
distintas etapas de segmentación, especialmente
en la selección de los medios, orientados a la
especificación de los “targets”, donde hay varios
genios millonarios quienes manejan como magos
los consumos de medios , que debe combinarse
con información de caracterización electoral de
cada uno .

Politica e Impostores
Hasta aquí la estructura que podríamos llamar
académica, con muchas variantes que se
recomienda leer. La modernización electoral del
Partido Colorado (o al menos del batllismo del
Foro) debería realizarse siguiendo éstas u otras
parecidas pautas. Dos candidatos jóvenes y con
ideas nuevas como las que tenemos en el Foro
son una base ideal para ello agregado a sus
propias iniciativas que comienzan a delinearse.
Por su parte, la palabra de Batlle , sus ideas y
principios han sido y son el principal baluarte en
que nos apoyamos todos. Nuestro líder nos
inculca que se gobierna no para empobrecer a
los ricos sino para que los pobres salgan de su
pobreza, no se abandona a los débiles sino que
se les impulsa a ayudarse, solo en un régimen
democrático hay seguridad , bienestar y
prosperidad para todos, y además , desarrollo en
medio de un diálogo fecundo y sin
discriminaciones. Los hombres de negocios y
empresas pueden invertir, crecer y hacer crecer
a otros en condiciones dignas.
Una última consideración: nuestra política se está
afectando por impostores que tienen terreno fértil
en la buena fe de nuestra gente que, en este
mercado electoral, procurará quitarnos la cartera.
Cuídate, pueblo.

Días pasados leí una nota al ex alcalde Nueva
York Giuliani en el que contaba anécdotas sobre
su exitosa gestión al frente de la comuna de N.Y.
y en su función actual de empresario privado y
referente de la lucha contra el crimen. En la en-
trevista daba detalles sobre su consultora y los
sofisticados sistemas tecnológicos que ofrece al
mundo para controlar la criminalidad. Tiene cré-
ditos de sobra para darnos cátedra a cualquiera
de nosotros acá en el paisito. De hecho el hom-
bre logro en una década transformar a Nueva York
en una de las ciudades más seguras del mundo,
luego de haber estado en el tope del ranking de
las más inseguras.
Su famosa política de Tolerancia Cero lo ha trans-
formado en un Gurú viviente del tema seguridad
y obviamente en alguien a quien todos debería-
mos escuchar cuando habla.
Algo así como la Palabra de Dios en tema de se-
guridad del estado y control de crimen.
Yo era un convencido de esto, de hecho, repetí
como un loro todo lo que este hombre decía a
quien quisiera escucharme, transformando sus
dictados en mi verdad a la hora de debate con
amigos y colegas. Si Giuliani lo decía entonces
era irrefutable y con mi mejor cara de satisfac-
ción lograba anular al que se me pusiera adelante
con otras teorías sobre el control de crimen. To-
tal, yo estaba esparciendo la palabra de Giuliani,
y quien en Uruguay podía contradecirme?
Nadie,  Giuliani y yo habíamos formado una dupla
imbatible a la hora de explicar como la Tolerancia
Cero es la solución. Con el correr de los días vi
como lideres de diversos partidos se fueron su-
mando a la teoría de Giuliani, y algún integrante
del Gobierno hasta sugería que deberíamos con-
tratar a su consultora para asesorar y organizar a
nuestras fuerzas del orden.
Con la inseguridad y el crimen pegándonos todos
los días, pasamos a ser miles los que señalamos,

con razón, al gobierno por su inoperancia frente
al crimen y nos alineamos con soluciones cómo-
das como las planteadas por Giuliani.
No hay nada más cómodo para el gobierno que
decir que la culpa es del gobierno anterior y que lo
mejor que podemos hacer con los chorros es pe-
garles un tiro o meterlos a la cárcel.
El propio Frente Amplio sostienen que el gobierno
no sabe encarar este problema,  y su candidato
presidencial, el guerrillero Mujica, en su progra-
ma de gobierno, cuestiona la inseguridad actual y
promete , con su natural “síndrome de sincericidio
adquirido” meter “en cana” a todos los pibes cho-
rros y drogadictos y con eso el tema esta
solucionado...tá.
El gobierno actual del Frente Amplio es el respon-
sable de la ola de criminalidad, y es el responsa-
ble de no saber como pararla.
Es así como el gobierno tienen hijos sin recono-
cer. Esos hijos son los Pibes Chorros que nos
atemorizan cada día , y  no se trata de dos o tres
sino de muchísimos más.
Bueno, al gobierno y al presidente Vázquez,, les
tengo noticias, Giuliani no es un gurú, Giuliani no
es el que solucionó el problema de la inseguridad
en Nueva York y Giuliani no es más que otro ven-
dedor de teorías baratas, que tuvo un golpe de
suerte durante su gestión.
Sorprendidos verdad?. Los invito a leer y sorpren-
derse.
Hace poco leí en un libro llamado «Freakonomics»
un informe sobre la verdadera razón de la dismi-
nución de la criminalidad en Estados Unidos. Este
libro se sostiene con un sólido caudal de eviden-
cia que no ha podido ser refutado por ninguna
autoridad americana.
Resulta que los hoy auto-proclamados Gurús en
temas de control de crimen como el ex-alcalde de
Nueva York Rudy Giuliani se están atribuyendo
éxitos que no son de ellos. Se han hecho una ca-

rrera como consultores cobrando tarifas millona-
rias para la aplicación de sistemas de control de
crimen que no lograron los resultados que osten-
tan.
Estados Unidos tuvo una ola de crimen brutal que
lo azotó durante los años 80 y disminuyó durante
los 90. A simple vista, esa disminución del crimen
fue obra de dos factores. La mejora en la econo-
mía y la mano dura de las fuerzas del orden me-
diante políticas como la Tolerancia Cero,
famosamente aplicada por el ex alcalde Giuliani.
Las fuerzas gubernamentales americanas del
momento, sabían que la detención del crimen en
los noventa no era obra suya, pero los buenos re-
sultados servían a sus fines electorales y mereci-
dos o no, los laureles tenían que tener dueño y de
seguro no se los iban a regalar a la oposición. Así
fue que pusieron la maquinaria publicitaria a tra-
bajar y con el correr del tiempo, de horas de publi-
cidad paga y de interminables discursos, paso a
ser una verdad popular que el crimen en Estados
Unidos se había detenido con la política de Tole-
rancia Cero y que Giuliani era su creador.
Pero siempre hay quien mira un poco más allá y
escarba un poco más hondo que lo que esta a
simple vista y ese es el caso de los autores de
Freakonimics (Levitt y Dubner).
Ellos demostraron como un famoso caso judicial
en los años 70 que abrió el camino para legalizar
el aborto en varios estados americanos, fue lo que
realmente provocó la caída del crimen 20 años
después.
Resulta que una mujer joven, pobre, alcohólica y
marginal denominada Jane Roe, logro batir al fis-
cal general de Estados Unidos en un juicio que
marcó la historia en la legalización del aborto.
Los autores se nutren de abundantes estadísti-
cas que demuestran como la mayoría de los cri-
minales tienen su edad de mayor actividad y vio-
lencia entre los 15 y 25 años.

Sus estadísticas muestran como a su vez la ma-
yoría de los criminales proviene de hogares con
situaciones familiares violentas, con madres sol-
teras, con situaciones de abuso de alcohol y dro-
ga , con falta de recursos para necesidades míni-
mas y con falta de toda clase de guía social y moral
en sus vidas. Es decir de situaciones marginales.
Siguiendo esa línea de razonamiento, los autores
demuestran como a partir de los años 70 hubo
mayor número de embarazos, pero menor nume-
ro de nacimientos, lo que habla a las claras de
que los abortos fueron muchos. Muestra como los
estados donde quedo legalizado el aborto, tuvie-
ron una mayor disminución del crimen 20 años
después que aquellos estados donde no hubo le-
gislación para el aborto.
Es decir que la legalización del aborto en los años
70 en Estados Unidos, provoco que no naciera
una generación completa de potenciales crimina-
les y que en los 90 la criminalidad disminuyera.
La Tolerancia Cero y los buenos resultados eco-
nómicos de los 90 solo fueron un broche de oro
para concluir un proceso que se había iniciado de
manera inconexa 20 años antes.
Soy católico y Anti-Abortista, y no pretendo con
este artículo decir que para tener menos crimina-
les hay que legalizar el aborto. Solamente estoy
poniendo información arriba de la mesa para de-
mostrar porque el gobierno frenteamplista  tiene
muchos hijos no reconocidos y es hora de que se
hagan cargo en lugar de pretender que otro se
ocupe de ellos. Y yo pienso, « Mujica de donde
piensa que salieron los chorritos que quiere ma-
tar?». La respuesta es : De sus propias entrañas.
Ellos los parieron, y Daysi los crió. Ellos son los
padres de la criatura y ahora pretenden que otro
los eduque y los ponga en orden y además pre-
tenden decirle, al próximo gobierno, cómo lo tiene
que hacer. Eso es ser caradura, es ser irrespon-
sable y sobre todo es ser hipócrita.
                               

Jorge AZAR-GOMEZ
 Ex Representante de Uruguay ante ONU

 azarjorge@hotmail.comEl gobierno también tiene hijos sin declarar
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Se trascriben comentarios del Sr. Director
de Transito de la IMM Sr. Gonzalo Del
Toro “el conductor montevideano maneja
sin importarle los derechos de los demás”
digo yo que tiene razón, como viene
predicando desde hace años Carlitos
Maggi el problema es cultural  es el
mismo por el que los niños y jóvenes ya
no ceden el asiento a mujeres y ancianos
en los ómnibus, el mismo de la violencia
en él deporte, el mismo del lenguaje soez
y a los gritos de mucha juventud de hoy,
el mismo que provoca que algunas
personas hagan sus necesidades en las
calles, el mismo que hace que muchos
se alcoholicen en publico y les parezca
gracioso e infinidad de pequeñas cosas
mas que sumadas producen lo que hoy
somos y padecemos. DECADENCIA
No podemos honestamente, culpar al
Gobierno Nacional pues el deterioro, creo
yo comenzó con el retorno a la
Democracia y esto no es una defensa de
la dictadura militar, sucedió según mi
convicción, debido a que los diferentes
Gobiernos Nacionales no fueron
conscientes de estos pequeños cambios

PERCEPCIONES & CONJETURAS

IMM aplico 220 mil
multas de transito

en los valores de los ciudadanos,
generalmente cuando empiezan a

procesarse son difíciles de advertir y si
algún buen observador los denuncio fue

ignorado pues los “titulares” y “reclamos
militantes” hacían poner la atención en
otros temas, la mayoría de los que
continúan hoy día distrayéndonos de las
cosas importantes con dificultad para
ponernos de acuerdo en el futuro
trancados y empantanados en el pasado.
Pero retornando a la IMM la cosa puede
ser diferente ¿Qué quiero decir? Gobierna
la IMM el mismo partido que hoy tiene el
Gobierno Nacional, pero lo hace  desde
1990 o sea que el Frente Amplio Gobierna
Montevideo con mayoría total en la Junta
hace 19 años lo que no es poca cosa y
en este caso no puede decir que la
oposición le tranca sus medidas o ideas
puesto que como ya dije tiene las
mayorías suficientes para hacer lo que
quiera y en 19 años aparentemente no
hizo nada para corregir lo que constata
esta mal.
Pero sigamos analizando 220.000 multas
a un promedio de pongamos 50 dólares
($ 1.000) son en el año 11.000.000 si once
millones de dólares por 19 años son mas
de 200 millones de dólares que si se
hubiesen invertido en campañas de

reeducación vial, estoy convencido que
se habría mejorado mucho, porque los
problemas culturales se corrigen o
mejoran trabajando sobre la educación,
sucede que no tienen la menor idea de
cómo hacerlo o lo que es peor se
transformó en una importante fuente de
recursos y si bien se critica en un doble
discurso, simultáneamente tanto los
inspectores como el Gobierno Municipal
necesitan seguir recaudado.
También es posible que a pesar de contar
con tantos “intelectuales” en sus filas no
se les ocurre consultarlos sobre las cosas
que mejoren la convivencia de todos y se
sigue en el surco iniciado hace mas de
20 años con tales anteojeras que les
impide percibir las cosas mas simples –
aunque no es exclusividad de este
Gobierno el no escuchar a los pensadores
y cobrar al grito…Discúlpenme si no me
supe hacer entender.

Anécdota: no recuerdo con
exactitud la fecha, pero si a
varios actores, era jefe de
Policía de Montevideo el
Cor. Varela y sucedió en
plena dictadura.

Se hizo una requisa de revistas ¿porno-
gráficas? Así se las caratulo, en kioscos
y librerías de Montevideo, lo extraordina-
rio es que la requisa fue acompañada por
algunos medios de prensa y televisión, lo
que me hizo suponer que fue preparado
de antemano como ¿propaganda?
Si bien la orden salió del Jefe de Policía,
quien la ejecutó fue el Inspector Clavería,
en dicho operativo no solo requisaron mi-
les de ejemplares sino que también detu-
vieron a varias personas, entre ellas a la
encargada de la librería LIBROS LIBROS
de 18 de julio y Yi, quien en ese momento
era mi esposa y madre de mis hijas, rete-
niéndolos, en Jefatura, desde la mañana
hasta la tarde.
Yo en ese momento era el Gerente de
D.I.S.A. (Distribuidora Ibana S.A.) sita en
Paysandú 876, éramos los representan-
tes de varios títulos de los requisados y
nunca devueltos, como Playboy,
Penthouse y varias mas en diferentes idio-
mas, que si tenían desnudos femeninos,
pero no “sexo explicito”
Cuando nos visita el Inspector Clavería y
procede a requisar todos los ejemplares
en nuestros depósitos yo estaba avisado
de que habían detenido a la encargada
de Libros –Libros y a varios kiosqueros
más, incautándoles todo el material de
ese tipo.
Yo intenté explicarle nuestra sorpresa con

¿Igualdad frente a la ley?
la actitud referente a las publicaciones que
distribuíamos debido a que en ese mo-
mento en Uruguay existía “censura pre-
via”

Funcionaba de la siguiente forma, debía-
mos entregar antes de salir a la venta un
ejemplar de cada una de todas las publi-
caciones que importábamos para distri-
buir, las mismas se entregaban en el de-
partamento de “inteligencia y enlace” al

funcionario Alen Castro (no recuerdo su
grado) se entregaban acompañadas de un
listado que era sellado y firmado con el
acuse de recibo, posteriormente nos co-

m u n i c a b a n
telefónicamente la
autorización para
ponerlas a la ven-
ta, o sea que todas
las revistas que
nosotros distri-
buíamos y que
ellos incautaron
tenían la autoriza-
ción correspon-
diente y que si
ellos deseaban
cortar la circula-
ción alcanzaba
con no autorizar-
las más y no mon-
tar tremendo ope-
rativo que ya las
radios lo estaban
comentando y que
a la noche salió en
todos los noticie-
ros y en la prensa
escrita al día si-
guiente, con fotos
incluidas.
A esto Clavería
respondió que
eran órdenes su-
periores.
Yo llamé a mi pri-
mo, en ese enton-

ces también Comandante, Julio Cesar
Ruggiero Asi, quien me dijo que no me pre-
ocupe, que serian todos liberados a la bre-
vedad y que tal vez todo fuese parte de
una campaña publicitaria del Cor. Varela
para lograr su ascenso a General, cosa

que luego sucedió.
Hasta aquí recuerdos del pasado, ahora
debo comentar mis conjeturas con el pre-
sente.
No es extraño que en determinados mo-
mentos El Poder desbordado por eventos
que no puede manejar, intente acciones
propagandísticas de alto impacto y sin
duda proteger a los niños de la pornogra-
fía, lo es en la década del 70 y en el 2009
también.
Claro que hoy día hay otras maneras de
acceder a quien quiera imágenes mucho
mas explicitas que la de las revistas, como
ser  “Internet, TV, cine, baile del caño y
muchísimos mas productos de libre acce-
so” ¿se prohibirán todas? O se generará
un caso de desigualdad, tapando unas
imágenes y las otras no, cuando revistas
no deben circular mas de 3.000 ejempla-
res en total y la TV llega a mas de 300.000
hogares? O sea que les preocupa el 1% y
no se meten con el 99% ¿es correcto?
También me pregunto si es valido demo-
cráticamente hablando, o inteligente o ló-
gico, dejar en manos de un funcionario y
librado a su criterio algo tan importante,
como estas decisiones.  También me pre-
gunto cual puede ser el interés en estas
decisiones y su divulgación propagandís-
tica.
Lo que más me llama la atención es cómo
dos gobiernos aparentemente tan diferen-
tes, como el de La Dictadura y este del
Frente, a veces reaccionan de forma si-
milar….

Guillermo Asi  Méndez
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No hay duda de que la América Latina
ofrece hoy gobiernos de orientación
diversa. México, Perú, Colombia, Chile,
Brasil, Uruguay, República
Dominicana, son espacios de
moderación. Unos se identificarán más
con la izquierda, otros más con el
centro, pero ninguno se sale del
espacio democrático y de los modos
tradicionales de relación con sus
vecinos.
El gasto militar sigue aumentando,
aunque nada haga presagiar un
conflicto bélico en América Latina
Venezuela es notorio que actúa de otro
modo: su presidente interviene
ostensiblemente en la política interna
de los demás, a cada rato anuncia
guerras o amenaza con invasiones y
pretende negar la evidencia de su
apoyo a la narcoguerrilla de las FARC
colombianas. Su proclamado
«socialismo del siglo XXI» se ha
transformado en un populismo
irrespetuoso de los derechos, como lo
testimonia el cercenamiento
progresivo de la libertad de expresión
del pensamiento. Ecuador, con
mejores modales, se ha sumado a su
línea, especialmente a partir del
episodio fronterizo en que Colombia
atacó a una fuerza guerrillera en
territorio del vecino.
La situación tiende a agravarse desde
que Colombia anunció que ampliaría
su colaboración con los EE UU y
motivó recelos y protestas de quienes
no ven con buenos ojos esa presencia.
A la luz de la historia, nadie se siente

Julio María Sanguinetti,
ex presidente de Uruguay, Abogado y Periodista,

Senador y Secretario General del Partido Colorado.

Armas,
drogas y democracia

feliz con ella, pero el hecho es que no
siendo EE UU, ¿hay alguien dispuesto,
realmente, a ayudar a Colombia en su
solitaria lucha? Desde hace siete años
se sospecha del Plan Colombia y se
dice que es un intento norteamericano
de invadir la región. Lo que ha ocurrido
es muy distinto: Colombia ha avanzado
en la lucha con la narcoguerrilla y
podría derrotarla definitivamente si los
Estados limítrofes colaboraran en el
empeño. EE UU, por su parte, no
produjo ningún desatino en la era Bush
y mucho menos puede esperárselo
bajo Obama.
Lo triste de esta historia es que sirve
de pretexto para que el gasto en
armamentos continúe aumentando. La
América del Sur invirtió 34.100
millones de dólares el año pasado, un
50% más que en 1999, cuando el
promedio mundial, pese a todos los
conflictos, está bastante por debajo,
ubicándose en un 2,4% del PIB
mundial, porcentaje superado
ampliamente por Colombia (4,1%),
Ecuador (3,6%) y Chile (4,1%).
Venezuela, el más agresivo,
curiosamente no aparece en las
estadísticas disponibles con un gasto
tan grande, por la sencilla razón de que
su armamento, que ha crecido, no está
pensado para conflictos
internacionales sino para
confrontaciones convencionales
internas. En cambio Brasil, que -a la
inversa- expone la retórica más
pacifista, viene aumentando
drásticamente su gasto militar, que

pasó de un histórico 1,2% del PIB a un
2% que representa -dado su tamaño-
una cifra mayor a la de todo el resto,
con el añadido de un importante
acuerdo estratégico con Francia que
llega hasta la construcción de
submarinos nucleares.
¿Cabe pensar en un enfrentamiento
militar? Sería un disparate
descomunal, desde ya. Ningún motivo
medianamente razonable lo hace
presumir, porque no hay indicios de
que EE UU pretenda usar su presencia
en Colombia más allá del apoyo a ese
país. Ni, a la inversa, de que Venezuela,
pese al ruido de su retórica, esté en
posición de abordar un enfrentamiento
con el hoy poderoso Ejército
colombiano, que no sólo le dobla en
efectivos sino en moral de combate,
dados sus recientes éxitos en el
enfrentamiento a la guerrilla.
Salvo la escalada publicitaria, que en
los conflictos excita esos sentimientos
nacionales siempre en acecho, no se
advierten circunstancias capaces de
arrastrar hacia una confrontación a
gran escala. La puja ideológica no pasa
de los discursos, una vez que la guerra
fría terminó y ni Rusia ni EE UU, ni la
efervescente China, siguen tras sus
huellas. Tampoco median causas
territoriales, como las que -en cambio-
permanecen entre Chile y Bolivia,
eterna demandante de la salida hacia
el Pacífico que perdiera en 1884.
En estos pulsos, lo que se está
poniendo a prueba es la nueva política
exterior norteamericana y el

proclamado liderazgo brasileño, que
todos reconocen -explícita o
implícitamente- aunque no se
evidencie como muy efectivo. En
verdad, el Mercosur está estancado,
pese a que Brasil es dominante en esa
región; y en el conflicto andino, que
va desde Venezuela a Ecuador, su
papel no ha pasado de una neutralidad
elegante. Se continúa esperando un
Brasil más activo, que contaría hoy -
para un rol de arbitraje- hasta del
respaldo de los EE UU, poco
entusiasmado con involucrarse
directamente.
Mientras se juega a las viejas guerras,
los problemas sociales del hemisferio
siguen presentes y los números dicen
que la fabulosa bonanza de 2003-2008
no ha significado cambios drásticos.
Algo bajó la pobreza, aunque no lo
esperado, y los resultados educativos
persisten tan insatisfactorios como
siempre, hipotecando las perspectivas
de futuro. Añadamos a este panorama
la alarma hondureña, que nos está
hablando de las fragilidades
democráticas, y volvemos a darnos de
cabeza contra una realidad a la que
cuesta mantenerle el optimismo que
los grandes precios agrícolas y
mineros provocaron en los últimos
tiempos. Es verdad que la crisis
mundial no golpeó como en Europa y
EE UU, pero también lo es que nadie
puede imaginar tiempos rosados para
los países pobres cuando son negros
para los ricos.

La Cámara de Telecomunicaciones continúa “Dialogando con el futuro presidente”.
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“Gobernanza” es un término de creación
relativamente reciente, fruto del avance
tecnológico, de la arquitectura de los
sistemas de información basados en la
automatización electrónica. Cuando en
las aulas universitarias  de
Administración y Gerencia Política se
plantea el tema de “gobernabilidad” se
lo considera prácticamente un sinónimo
porque encuentran su origen común en
la palabra inglesa ”governance”. No
obstante sus contenidos semánticos,
aunque complementarios, tienen
diferencias.
En términos formales, Gobernanza es
aquel sistema de reglas formales e
informales (denominado también marco
institucional) que establecen las pautas
de interacción o reglas de juego entre los
actores en el proceso público de toma
de decisiones .Plantea la habilidad del
Estado para dar servicio a sus
ciudadanos.  Las reglas formales son
aquellas que se encuentran escritas en
una norma (por ejemplo, los derechos de
propiedad, el sistema electoral, etc.) y
apoyadas por un sistema regulado de
sanciones; mientras que las reglas
informales las constituyen las
costumbres, hábitos o rutinas que, si bien
no se encuentran escritas en ningún lugar,
son socialmente aceptadas, compartidas
y observadas.
La Gobernabilidad es, en cambio, el
atributo de los sistemas sociopolíticos (y
por extensión económicos) caracterizados
por su capacidad de formular e
implementar decisiones públicas, es decir,
de transformar las demandas o
preferencias ciudadanas en políticas

Gobernanza y Gobernabilidad
concretas. Los actores políticos deben
interrelacionarse en este entorno de
adoptar  decisiones colectivas y resolver
sus conflictos y divergencias dentro de un
marco institucional determinado en el cual

formulan sus expectativas y estrategias
que, traducido a la inversa podría ser la
Gobernanza, que deberá ajustar las
necesidades sociales con los objetivos
políticos aún cuando necesariamente no
todos los sistemas políticos funcionan de
la misma manera originando choques de
diferentes magnitudes y repercusiones
políticas. Esto último por lo demás de
tremenda actualidad en el Río de la Plata
y en la América hoy convulsionada por
las “honduras” de las diferencias. Las
Naciones Unidas, el Banco Mundial en
sus programas para el desarrollo y la
Comisión Europea por ejemplo, tienen sus

formas diferentes de aplicar la
Gobernanza, que también es una medida
básica de estabilidad social, de
democracia, de separación de poderes y
calidad en la administración pública tan

azotada por la
corrupción.
En reciente
reunión de los
“ c e r e b r o s ”
españoles en la
materia se
propuso en
cuanto a la
a r q u i t e c t u r a
institucional la
creación de una
“familia de
agencias de
fomento y
evaluación del
d e s a r r o l l o ”
especializadas
por funciones y
por ámbitos,

empresariales, de salud , de
infraestructuras sociales, siendo un
aspecto fundamental para el éxito de
estas agencias un sólido esquema de
gestión profesionalizada y con
mecanismos rigurosos de control que
garanticen un adecuado uso de su
autonomía . O sea, tecnología avanzada.
Más ampliamente la gestión de la
Gobernanza podría decirse que se
encuadra en los elementos de la
información y el conocimiento que ella
genera por acumulación de experiencias
comunes. Igualmente se habló en España
de la creación de un Comité Científico y

Tecnológico asesor del Parlamento con
un gabinete estable, elementos que tienen
existencia previa por iniciativas
pendientes de estudio. Los hispanos
también anotaron la existencia de un
problema de Gobernanza en el sistema
científico-tecnológico de la nación, que
adolece de fallos en los procesos de
diseño en la articulación entre los
diferentes niveles políticos con
competencias en ciencia y tecnología, y
especialmente en las comunidades
autónomas. La conclusión de los expertos
de la Madre Patria fue la necesidad de un
Pacto o Acuerdo Social por el
conocimiento científico y tecnológico.
 Pareciera que en Uruguay, si de verdad
se piensa en el futuro del país, y si se
procurase crear una filosofía de Plan
Ceibal útil para nuestros universitarios,
tendríamos que comenzar por la
actualización del marco legislativo
vigente, complementada por ejercicios de
análisis de propuestas hemos oído de
algunos candidatos pero que no fueron
suficientemente desarrolladas, más las
que puedan proporcionar los políticos
jóvenes que surjan de las elecciones
venideras. Este debiera ser uno de los
grandes temas de discusión que
establezca las diferencias entre la
terminología de discursos de  boliches y
actitudes demagógicas de “da lo mismo
esto que aquello”, y las proposiciones
sensatas de bienestar para los más
débiles inspiradas en las ideas de Batlle
y el auténtico Partido Colorado.

RUBENS ARIZMENDI

“El Plan Ceibal está bueno, pero si el
vez del Frente Amplio lo hubiésemos
hecho nosotros, nos habrían acusado
de ser cómplices de los yanquis y
socios de Negroponte”, dijo
Bordaberry.
La Cámara de Telecomunicaciones
del Uruguay (CTU) en el marco de su
nuevo ciclo empresarial “Dialogando
con el futuro presidente”, recibió al
candidato por el Partido Colorado, Dr.
Pedro Bordaberry. Con un auditorio de
empresarios e invitados vinculados al
sector, se realizó el segundo
encuentro de este ciclo, oportunidad
en la que el Dr. Bordaberry expuso las
ideas generales de su programa de
gobierno, haciendo especial énfasis en
el tema telecomunicaciones
Abrió el encuentro el Presidente de la
CTU, Ing. José Pedro Derrégibus,
quien destacó la importancia del
sector como plataforma
imprescindible para que otras
industrias y servicios se desarrollen,
aportando así al crecimiento del país.
En este sentido, hizo referencia a la
directa relación entre el sector
telecomunicaciones y el crecimiento

del PBI y a la necesidad de estimular
un crecimiento económico sano y
sostenido  que incorpore a las nuevas
tecnologías y a la capacidad
innovadora.
El Dr. Bordaberry destacó la
importancia de invertir en tecnología
como forma de lograr un mejor
posicionamiento como país, a nivel
internacional. En relación a este punto,
propuso modificar la actual estructura
de ANTEL para facilitar la inversión
tecnológica del Estado creando una
ANTEL-1, dueña de la infraestructura
y proveedora de acceso y otra ANTEL-
2 dueña de la telefonía fija y sus
clientes que actúe en competencia con
las empresas privadas.
Puntualizó que el Plan Cardales
genera un nuevo nicho monopólico
para ANTEL, impide la posibilidad de
competencia y excluye la innovación
tecnológica.
Hizo referencia a la necesidad de un
cambio de paradigma en la formación
y capacitación, reformulando la
enseñanza  media, terciaria y superior,
revalorizando la enseñanza a nivel

técnico y haciendo
énfasis en las carreras
c i e n t í f i c a s -
tecnológicas.
Tanto el presidente de
la CTU como el
candidato a presidente,
coincidieron en sus
alocuciones en la
importancia de que el
Estado brinde certeza
jurídica a las empresas
que invierten en nuestro
país, otorgándoles un
trato justo e igualitario.
E s t o  a s e g u r a  l a s
condiciones necesarias
para una libre
competencia que
permite más mejores y
servicios a los usuarios
y mejora las
c o n d i c i o n e s
competitivas de nuestro
país.

El Plan Ceibal está bueno… no parece del Frente Amplio
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El Hugo, sin promesas ni adalacas,
se quedó con el corazón de los
batllistas de remera y alpargatas, dos
atuendos que muchos habían
guardado en el cajón, cambiándolos
por camisas Gucci y costosos
gemelos.

Una día antes le había  preguntado a
Pedro sobre quien se manejaba
podría ser su vice, y él mismo me
pidió cautela que pronto habría
noticias.
A la mañana siguiente un amigo me
mandó un SMS “Hugo de León es el
vice de Bordaberry”.
El anuncio del candidato nombrando
a su vice se produjo 24 horas después
de nuestra caber conversación.
Debo confesar, nobleza obliga, que
la elección de Hugo fue poco
previsible entre los batllistas que
apuntábamos los dardos hacia otras
figuras más apegadas al cerno. Yo
mismo le tiré un par de nombres a
Pedro, pero no estuve ni cerca.
Hugo de León es un batllista de ley
como yo y como tantos otros
compañeros que jamás se
anduvieron escondiendo detrás de
escritorios ni simulando ser

“Vieja  sacá las alpargatas del jonca”

Los colorados
votamos colorado

“izquierdistas” para pasar
desapercibidos.

Los prestamistas de votos
El ahora candidato a vice, tampoco se
sumó jamás al gran grupo prestamista

de votos, grupo del que desde
OPINAR he hablado y criticado
duramente en estos dos años de
existencia de nuestro semanario. Ni
que hablar de la calentura que trasunta
Hugo cuando habla de  estos

compañeros que nos abandonaron
vilmente prestando el voto al Frente
Amplio (conozco varios).
Aún así, él y yo hemos hablado de
perdonar, de tratar de seducir a todos
esos compañeros, de darles confianza

para que vuelvan a casa, para que
regresen al glorioso partido colorado,
al de Don Pepe.
Ni canillas de leche ni calles en
bajada. Su discurso no se centra en
el IRPF, ni en el crecimiento del PBI.

Tampoco promete canillas de leche ni
calles en bajada. Sólo dice lo que un
ciudadano común y corriente diría,
habla en uruguayo, algo de lo que
lamentablemente nuestro partido se
olvidó en los últimos años.
En un acto de alevosía bolsilluda,
podría yo en este momento alardear
con que el Hugo además es bolso,
pero yo creo que él ya está más allá
de los colores que dividen los
sentimientos futboleros.
Hugo de León ya es de todos los
batllistas, lo disfrutamos, lo vivimos,
los  queremos y lo respetamos.
Al final de su alocución en la
Convención Colorada del sábado
pasado, finalizó con una expresión que
resume el sentimiento con el que he
escrito durante estos dos años en
OPINAR: “Los colorados votamos
colorado”, una campaña que además
está llevando adelante el grupo de la
Lista 42 que encabeza Diego Martínez
en los muros de la capital.

Ayer veía algunas “escenas” de la
interpelación a Julita Muñoz y las
risotadas que esta lanzaba a los
colegas que la acompañaron durante
las siete horas de interpelación.
Una lástima que esta señora se crea
Gardel y Lepera y le tome el pelo al
cuerpo de la cámara baja, porque le
tomó el pelos a los 99 diputados,
aunque sus compañeros frentistas le
hicieron todos los mandados a ella y
a Fernández Huidobro, cuya esposa
parece que colgó el lampazo para
pasar a regentear una empresa de
limpieza que le cobró al Hospital
Maciel unos pesitos de más.
Escuchaba también a Fernández
Galeano y a la propia Ministra
bailarina (por su maravillosa cualidad
de danzar sobre las mesas en
ajustados pantalones) hablando de
que la oposición se aprovechaba del
momento político para sacar los
trapitos al sol acerca de las monedas
que la empresa Cladiner S.A. facturó
de más al Maciel, apenas unos tres
millones de pesos.
Yo soy medio estúpido (si me cortan
al medio) pero debo preguntarle a
alguien, ¿cuándo se debería haber

¿Seré medio estúpido? (si me cortan al medio)

hecho la interpelación, sino

inmediatamente después  de
constatadas las irregularidades?

Chico la Raya

No se me ocurre esperar al 2010 para

interpelar a la Ministra. Además la
señora Muñoz debe irse sacando

interpelaciones de arriba y apurando
visitas al juzgado por el affaire

“Bengoa”, me
huele a que si
sigue acumulando
escándalos no le
alcanzarán los
años que le
quedan de vida
para reírse delante
de los diputados y
de los jueces
penales.
Una lástima que
yo no entienda
nada de política ni
de estas
cuestiones de
sobrefacturación,
ni de curros de
esposas de
senadores, porque
de ser así podría
desarrollar mejor
este artículo.
Aunque debo decir
que los slots me
gustan, sobre todo

cuando gano un Jack Pot.
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Uruguay debe ser una tierra de
oportunidades. Y de dignidades.
Es preciso que tengamos claro si nuestras
vidas, el día a día de cada habitante, debe
estar marcado y condicionado por las
necesidades, o animado, empujado,
impulsado, por las oportunidades.
Es cuestión de revisar cómo
amanecemos cada mañana. O tapados
por las cuentas, los problemas, los
condicionamientos. La oscuridad
y la angustia en definitiva. O
alentados, animados, atraídos
por la movilidad, por el desafío,
por el riesgo, por la ilusión y la
creatividad. Por la voluntad de
hacer que las cosas sean como
uno quiere y no ser como las
cosas quieren que uno sea. Por
las oportunidades en definitiva.
Los verdaderos pobres –el 60%
de quienes nacen hoy en Uruguay
lo hacen en el 20% más
desamparado de la sociedad-
tienen una sola salida, una
educación que modifique, que
interrumpa, el proceso de
reproducción cultural de la
pobreza. Si por décadas hemos
tenido generaciones que no creen
en la educación como
herramienta para modificar la
condición socioeconómica, eso
termina operando como
mecanismo cultural, que
aconseja no creer en la educación
para transformar la situación
socioeconómica de las nuevas
generaciones.
Si por lo contrario es posible
demostrar los beneficios de la
tasa de retorno educativo -cuanto
mayor nivel educativo, mayor
remuneración en el plano laboral-
pues estaremos muy cerca de
demostrar que estudiar “sirve” y avanzar
en los estudios “paga bien”.
Es el comienzo de la revolución. El de la
conciencias.
La iniciativa del denominado Plan Ceibal
es alentadora. Pero tengamos claro que
un proceso educativo consistente no pasa
solamente por ponerle una computadora
en las manos a cada niño. A este proceso
educativo de los últimos nueve años –al
del Frente Amplio y al que le precedió de
Jorge Batlle- les faltó lo mismo, techo y
maestra. Se obsesionaron con “fierros
nuevos”, si don Luis Alberto de Herrera
nos permitiera parodiarle cuando refirió
a los ferrocarriles luego de la segunda
gran guerra. Olvidaron, omitieron,
soslayaron, ignoraron, el proceso
educativo verdaderamente transformador
de la realidad, que está basado en la
dinámica de aprender a aprender y
enseñar a enseñar. Eso no lo hace una
máquina electrónica. Lo hace gente
preparada. Además algunos escépticos
se preguntan por qué ese señor de
nombre “Negroponte”, que nos vendió las
computadoras -al LATU y no a la ANEP-
no experimenta su sistema con los niños

norteamericanos en lugar de hacerlo con
los uruguayos... Muy raro...
Muy raro todo. Durante décadas el FMI
era peor que la Viruela. En pocos meses
Astori le pagó todo. No quisimos firmar
un TLC con Estados Unidos, pero los
bolches, tupas y latas se babean por todos
lados con los nuevos “espejitos”
electrónicos que nos mandan del Norte.
Y ahora hasta Nixon –el espía que

grababa a los adversarios, que los
norteamericanos echaron, que animó
alguna que otra invasión en países
subdesarrollados- parece que es el gran
referente de la izquierda vernácula que
nos explica a los uruguayos y uruguayas
la elección de 1971. Ah don Richard!!, en
cualquier momento Eduardo Hughes
Galeano le abre alguna vena para usted.  
Durante siglos se pretendió instalar como
matriz en nuestras sociedades, el principio
de la lucha de clases. Nos diferenciamos
entre quienes son propietarios de medios
de producción y quienes no lo son y
además debemos vivir en lucha
permanente entre ambas clases, de modo
de alumbrar un mundo diferente,
paradisíaco, sin explotadores ni
oprimidos. Firma, Carlos Marx. Y acto
seguido, millones de ilusiones se vinieron
después al suelo, con frustraciones,
dolores, agresiones a la libertad. Y lo que
tenemos hoy en Uruguay, un terreno
plagado de resentidos que apenas se les
dice que en Estados Unidos, o Europa,
tienen un lugar para vivir, renuncian al
sistema movilizado, a la huelga ovejuna,
al sticker en la matera y se van. Sí, se

van y no precisamente para organizar un
primero de mayo, o una ocupación de
fábrica, en Nueva York, o Madrid, o Roma,
o Canberra. Se van para integrarse a la
verdadera revolución que mueve al
mundo que es la revolución de la clase
media. La del que se queja pierde. La de
las oportunidades. Y esto es así, alcanza
con preguntar al primo, cuñado, hermano
o hijo del que se fue. “Problema

estructural”, dicen algunos sociólogos.
“Estructura del sistema, ¿o de las
conciencias?”, preguntamos.
Zygmunt Bauman, un sociólogo polaco
de ochenta y cinco años, dijo hace poco
que “las guerras civiles en distintas partes
del mundo no son causadas por el
consumismo sino por la ausencia de éste
y puedo admitir que el consumismo tiene
un efecto pacificador... Por eso creo que
la guerra contra el terrorismo solo tiene
una batalla que es ganable: mejorar las
condiciones de vida en las zonas pobres
y humilladas del mundo, que son caldo
de cultivo para la violencia. Y justamente
allí radica para mí la esperanza para la
ética en el mundo contemporáneo”.
Hay tres mil novecientas setenta
uruguayas que emigraron a China en
estos meses. Nadie dijo nada. Terneras y
vaquillonas Holando uruguayo superaron
las cuarentenas chinas e ingresaron al
territorio de la milenaria. Un floridense que
se llama Ruben Urchitano logró que
Uruguay sea el primer país sudamericano
en ingresar con ganado vivo a esa
interminable tierra ¿escuchaste
Maracaná?

Diego Martínez
Abogado. Periodista.
Ex Diputado, Presidente del Correo.
Es director del semanario LA LIBERTAD

3.970 uruguayas emigraron a China

Más y menos
de lo mismo

Siempre es de preguntarse si quienes son
identificados como protagonistas de estos
logros carecen de problemas, de
necesidades, de vencimientos y
angustias. No. No. Padecen más que
cualquiera esas miserias del Uruguay.
Pero su cultura es la de las oportunidades,
lo que está adelante, un paso más cerca
del futuro. El resto es pasado y ya no
importa tanto (Germán Rama nos
recuerda en estos días que por primera

vez en el proceso histórico
mundial, los vivos de la actualidad
son más que todos los muertos
del pasado, el presente es más
significativo que el pretérito.... Y
aún así... el presente ya no
importa tanto). ¿Y qué es lo que
importa?
Importa la felicidad a la que tiene
derecho cada ser humano. La de
tener lo que uno quiere y querer
lo que uno tiene. La libertad. La
posibilidad de tener todos los hijos
que queramos como ha sostenido
Esping-Anderson e insiste Pablo
Mieres en sus escritos, la de
superar las contradicciones entre
desarrollo personal de las mujeres
y procreación –conciliar trabajo,
educación y reproducción- y
asimismo disminuir los riesgos
sociales a los que se enfrentan las
familias con hijos debido a la
nueva estructura del empleo y de
los hogares.
En definitiva, parece que por fin
se nos llama a los uruguayos a
una política poblacional, a
definiciones estratégicas como
por ejemplo en el plano de la
energía nuclear, a la toma de
decisiones trascendentes en
educación –sólo el 35% de los
jóvenes completa el bachillerato-
como por ejemplo otorgar la

habilitación para conducir en los liceos, o
aprender el mandarín, o el portugués. Y
saber bien quién era, por supuesto
Ramsés del I al XXX, pero también
Vinicius, Tom y Joao Gilberto (O pato....).
También a entender que gran parte de la
seguridad de la sociedad pasa por
habilitar un “sistema” y no tanto un
“servicio” de Emergencias 911.
Parece todo elemental. Pero la lucha debe
continuar.
Dos compatriotas que disputan la
presidencia del país, hablan, o chamuyan,
y escuchan poco. Elogian cosas que se
hicieron, reclaman otras que no se
hicieron. Más y menos de lo mismo.
Parece una conversación del año 58.
Mientras tanto, las clases altas siguen
ejerciendo sus riquezas en Uruguay y las
bajas sus necesidades. Es la clase media
la que está en condiciones de volver
sustentable un régimen democrático, con
verdadera vigencia de las libertades
individuales y de las oportunidades.
Avancemos pues.
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¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN¡FESTEJEN,,,,, UR UR UR UR URUGUUGUUGUUGUUGUAAAAAYYYYYOSOSOSOSOS,,,,, FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN! FESTEJEN!
CAJA DE PANDORA  Datos
preeliminares de sobrefacturación de la
empresa Clanider, señalan que se
superan los $ 7 millones. Además Los
últimos datos de la auditoría en curso
establecen que el Maciel pagó en
promedio 19.000 horas por mes, pero las
marcas de relojes se hicieron por la mitad
de horas. Por lo que se incumplió también
con el tope estipulado en el pliego que
correspondía a 17.000. (Últimas Noticias
11/8/09).
DE LA ESPOSA DEL SENADOR Más
irregularidades en el Hospital Maciel. La

e m p r e s a
C l a n i d e r
encargada de la
limpieza en el
Maciel, además
d e
sobrefacturar
incumplió con
la garantía del
5% de la oferta
que se debió
abonar al

momento de la adjudicación y que
asciende a $ 1.400.000 (Últimas Noticias
8/8/09).
CASUALMENTE LA MISMA MARIA
JULIA ERA SEC. GRAL. DE LA IMM
Al sonado caso de las nunca

explicadas
pérdidas
millonarias
e n
l o s
casinos
municipales
s e
acaban
d e
agregar
d o s

hechos que involucran al Ministerio de
Salud Pública. Uno es el pago de horas
no trabajadas por una empresa de
limpieza contratada en el Hospital Maciel.
El otro, en torno a la construcción de cinco
policlínicas en Canelones, comparte con
las denuncias sobre el Maciel el pago de
jornales no cumplidos. Ambos casos
rozan a la ministra María Julia Muñoz,
como responsable de la cartera (El
Observador 9/8/09).
IRREGULARIDADES MANIFIESTAS
Al menos cuatro investigaciones

convergen
en el
c o n t r a t o
entre el
h o s p i t a l
Maciel y la
f i r m a
C l a n i d e r
S.A: una
auditoría de
ASSE, otra
de la
A u d i t o r í a
Interna de la

Nación, una investigación del Tribunal de
Cuentas y la que iniciará esta semana la
jueza especializada en crimen
organizado, Graciela Gatti. Un punto
complejo es que se identifica como una

de las propietarias de Clanider a
Alejandra De Mello, esposa del
senador de la Cap-L Eleuterio
Fernández Huidobro. De Mello figura
como propietaria de la marca Grupo Arles
que figuraba hasta hace poco como
nombre en la fachada de la empresa
donde funciona Clanider en la calle Blanes
(El País 9/8/09)
TURBIO Clanider S.A. paga $ 50 la
hora a sus empleados y cobra $ 132.
Además en marzo de 2009 se cuestionó
desde el hospital por qué la empresa

cobraba $
132 cuando
el precio
p r o m e d i o
en las
d e m á s
u n i d a d e s
ejecutoras
es de $ 85
más IVA ($
103), no

surgió contestación, según consta en un
expediente. El asesor contable del
hospital, Álvaro Núñez, reconoció
haber sufrido amenazas de muerte por
este tema, pero evitó profundizar sobre
las mismas. (El País 9/8/09)
¿CASUALIDADES? Parecería que la
casualidad -esa combinación de
circunstancias que no se pueden prever
ni evitar-, es el origen de un intrincado
proceso en el servicio de limpieza del
Hospital Maciel, que culminó con la
sobrefacturación de 18.107 horas de
trabajo, a un costo superior a los tres
millones de pesos (alrededor de 130 mil
dólares), del cual nadie se hace
responsable. Como casualidad calificó
el senador Fernández Huidobro el
inicio de este proceso que comenzó a
mediados del 2006 por una enfermedad
que lo aquejó y que mereció la atención
del Dr. Daniel Parada, profesional que
estaba y está al frente del Hospital
Maciel. La casualidad de la dolencia del
senador, se sumó a la casualidad de que
el Hospital en ese momento estuviera sin
servicio de limpieza y a la casualidad de
que, justo, la señora del senador estuviera
vinculada y en un alto cargo en el grupo
Arles de Higiene Ambiental y
Mantenimiento o en Clarinder S.A., firma
que integra ese grupo. Dio la casualidad,
también, que el Dr. Parada comentara,
en el curso de la atención al senador por
su enfermedad, que el Hospital estaba sin
servicio de higiene y que le propusiera a
la esposa del senador -no está claro cómo
se enteró, ¿casualidad?, de su
especialidad y vinculación con esas
empresas de limpieza- hacerse cargo de
la operativa en el Maciel. Meses después
se llamó a licitación y se presentó,
casualmente, una sola firma, a la que le
fue, obviamente, adjudicada la limpieza
del Hospital: la misma Clarinder S.A.,
integrante del grupo Arles que ya venía
trabajando(El País 9/8/09)
¿COINCIDENCIAS? Hasta aquí la
casualidad jugó un rol decisivo y
determinante; casi increíble. Pero no se
agotó, aunque surgen complicaciones:
algún funcionario del hospital advirtió que

en el periodo agosto de 2008 a febrero
de 2009 se abonaron 18.107 horas de
trabajo de más a las efectivamente
trabajadas y se abonó por ese
concepto una cifra que en primera
instancia oscila en los $3.131.489.
¿Cuál fue la reacción de las autoridades
del Maciel ante esa comprobación,
aceptada por la empresa Clarinder?
Simplemente, como no había ninguna
garantía (qué casualidad) en el contrato
-pese a que se celebró con el Estado- y
por lo tanto no había forma inmediata de
resarcirse, se firmó un convenio entre el
Director del Hospital y el gerente de la
empresa donde acordaron un plan de
devolución en 21 (sí, veintiuna) cuotas
iguales y consecutivas de $149.118 cada
una, pagadera en… horas de trabajo. Sin
intereses. De casualidad no se les pidió
perdón por haberles pagado de más. Así
de fácil: sin investigación administrativa
por la irregularidad, sin notificar a las
autoridades de la Administración de los
Seguros Sociales (ASSE) de lo que
ocurría y, mucho menos, sin dar pase a
la justicia para que indague, aunque fuera
por las dudas. Lo más grave aún es que,
a pesar la seriedad y gravedad de los
hechos, la ministra de Salud Pública salió
a defender la gestión del Director del
Maciel (¡dale que va!), el senador
Fernández Huidobro la emprendió con
todo tipo de calificativos contra los
periodistas por dar la noticia(El País 9/8/
09).
SE DICE Que el Hospital Maciel sería
fundamental para el MLN – T
Marenalismo- pues allí tendría la sede
de su aparato de sanidad militar
(médicos, internación, medicamentos) la
llamada Compañía Tres del MLN, que
sería un grupo de autodefensa semi
pesado, seguridad interna y otras
cosillas… Por eso la importancia de su
control. Al llegar el gobierno de Tabaré,
el director anterior habría sido desplazado
y se entronizó al Dr. Parada, que sería de
la «barra». De allí también el alejamiento
de la ONG el Abrojo de la limpieza y su
sustitución con una empresa de absoluta
confianza (propiedad del MLN),
gestionada por la Sra. del Senador E.
Fernandez H. Por eso en ese Hospital van
a dar muchos «tratados» y dados de alta
sin constar fichas ni registros. Marenales
habría reclamado el control de la empresa
de limpieza y de otras actividades a EFH,
ya que ahora es CAP-L 7373 y no 609.
Como no le habrían dado bola y el Ñato
se habría hecho el «perro homosexual»....
empezó la pelotera mediática con la
denuncia vía Búsqueda.
DE NUNCA FINALIZAR Ocurrió un
motín en el hogar Desafío del Inau,

donde se
a l o j a n
m e n o r e s
infractores.
V a r i o s
internos se
encerraron
en un
sector del
h o g a r ,

ocasionando daños de diversa entidad y

quitando rejas de las ventanas. (El País
9/8/09)
VIAJEMOS QUE SE ACABA El
prosecretario de la presidencia Jorge
Vázquez y Milton Romani, de la Junta

Nacional de Drogas,
junto a Ricardo Gil, de
la Secretaría Nacional
Antilavado de Activos,
viajan a los EE.UU
para mantener
reuniones en el
Departamento de
E s t a d o ,
Departamento del
Tesoro, DEA y

Reserva Federal, entre otros organismos
e instituciones de esa nación (Ultimas
Noticias 8/8/09).
¿EN BUSCA DE FUEROS? Daniel
Martínez encabezará la lista del Partido

Socialista y el director
general de Secretaría del
Ministerio de Salud
Pública, Daniel Olesker,
será su suplente (El
País, El Observador 9/8/
09).
SE DICE  QUE las

razones para invocar un título de Abogado
inexistente por parte de una funcionaria
de particular confianza del Mides,
anteriormente en el Poder Judicial, es que
antes cobraba $9.000 por mes y que
pasó a cobrar $25.000 (El País, 10/8/09).
APOLOGÍA DE LO ORDINARIO
Desde el Ministerio de Educación y
Cultura se promueve la Cumbia Villera.
La cumbia villera es la protagonista de
un proyecto artístico expuesto en
plataforma del Ministerio de Educación y
Cultura en donde se dictan clases
gratuitas de este baile todos los viernes
de agosto, a las 19.00, en el Espacio
Cultural MEC, San José 1116. Hugo
Achugar, director nacional de Cultura,
es un notorio fanático de esta
expresión popular (La República 3/8/09).
SIN COMENTARIOS El Ministerio del
Interior adquirió vehículos sin llamar
a licitación. El Ministerio del Interior
util izó partidas por US$ 8 millones

otorgadas por el Poder Ejecutivo y
vehículos policiales usados para
recambiar 186 rodados. El negocio lo
inició Daisy Tourné y lo firmó Bruni (4/8/
09).
EL PAÍS DE TODO A MEDIAS El
próximo 19 de agosto entrará en
vigencia el Seguro Obligatorio de
Automotores (SOA), según la Ley Nº
18.412. El SOA cubre las lesiones
personales o muerte causada a un tercero
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en un accidente, por el vehículo
asegurado. Es decir que solo cubrirá
daños corporales y por ende no cubrirá
daños materiales (El País 26/4/09, La
República 6/8/09). En suma, si te
destrozan el auto igual sonaste porque el
seguro no lo cubre.
OTRA PERLITA: El nuevo seguro
obligatorio no cubrirá los accidentes
provocados por los carritos con
caballos. Conductores no tendrán
indemnización en accidentes provocados
por vehículos sin motor. Por mes ocurren

hasta 50 choques en los que
intervienen unidades de tracción a
sangre. Qué bárbaro! Si yo causo un
accidente tengo que indemnizar, pero si
me lo causan a mí, no pasa nada,
¡nuestras vidas no valen lo mismo!”,
comentó, ofuscada, una persona que
averiguaba sobre la cobertura del seguro
obligatorio contra terceros que comenzará
a regir el próximo 19 de agosto. (El
Observador 10/8/09).
EL FIN DE OTRA FARSA
FRENTISTA La estrella frenteamplista

Chris Namus
fue derrotada
en apenas 1,28
minutos del
primer round
por una
c o l o m b i a n a
frente a 5 mil
personas que
asistieron a la
pelea. La

boxeadora, que fue noqueada el sábado
a la noche en el Palacio Peñarol, se fue
al interior para reponerse de la caída y
repararse mentalmente para iniciar un
nuevo entrenamiento de cara a las
próximas peleas (El País, Ultimas
Noticias 10/8/09).
INTERMINABLE Peligroso homicida
se fugó del INAU. El Leito carga con
dos homicidios, varios motines,
rapiñas y un hurto perpetrado como
adulto. Fue internado en un hogar
abierto La Casona en el que
permaneció 48 horas y se fugó
caminando con dos menores. El joven
de 20 años tiene dos homicidios en su
prontuario -uno cometido cuando aún era
menor- y es considerado como de gran
peligrosidad. Fue enviado al INAU porque
aún tiene que cumplir con una condena
por un homicidio que cometió cuando
tenía 17 años. Lo procesaron por un delito
siendo mayor y estaba recluido en el
Comcar, pero le faltaban algunos años
acá en el INAU y por eso fue trasladado
(El País, Observa.com, 11/8/09).
MARXISTAS El Estado es el producto
y la manifestación del carácter
irreconciliable de las construcciones
de clase (del programa de gobierno del
frente amplio)

IMM FRENTISTA Otros dos juicios
millonarios enfrenta la Intendencia de
Montevideo. 8.200 trabajadores
reclaman ajustes salariales no
aplicados por Arana y 5.000 empleados
exigen el pago de la retroactividad
durante tres años al intendente Ehrlich.
El ex senador tupamaro y abogado, Helios
Sarthou representa a 1.800 de los 5.000
reclamantes (El País 11/8/09).
MUNICIPIOS FRENTISTAS Mientras
en el departamento de Lavalleja el
cambio de matrícula dispuesto por la
Intendencia cuesta $790, en Canelones
de Carámbula su precio es de $1.569
(El País 11/8/09).
INÉDITO No existen precedentes de que
el Directorio de un Ente público realice

sesiones en un sanatorio particular, como
ocurrió con el Banco Central (El País 11/
8/09).

PERPERPERPERPERCEPCIONES & CONJETURASCEPCIONES & CONJETURASCEPCIONES & CONJETURASCEPCIONES & CONJETURASCEPCIONES & CONJETURAS

Creencias previas:
“El todo es mental”  Hermes Trimegistus
de El Kibalion
“La realidad es una construcción de la
mente individual” Guillermo Asi
Para aprender es imprescindible, sine
qua non decía mi padre, tener voluntad,
voluntad de aprender de combatir
nuestros prejuicios y creencias previas,
en fin, saber que somos personas
ideológicas y cuestionar nuestra
ideología, de lo contrario siempre
estaremos validando la frase de mi
abuela Carmen “El que busca encuentra
lo que busca” Cosa que generalmente
hacemos la mayoría de los seres
humanos y repetimos una y otra vez
“viste como acá pasa lo que digo”
Esto lo explica mucho mejor Popper,
cuando enseña que todo lo que podemos
hacer los humanos es recibir
percepciones y realizar conjeturas desde
nuestros prejuicios y que por ello nunca
debemos buscar pruebas que validen
nuestras conjeturas, lo que debemos
hacer es buscar pruebas que las invaliden
y si encontramos una sola, debemos
hacer una nueva conjetura pues la que
tenemos es falsa y el lo ejemplifica
mostrando que la conjetura o teoría
“todos los cuervos son negros” no se
valida buscando cuervos negros, que
seguramente los encontraremos, sino
que buscando cuervos de otros colores
y en el momento que encontremos un
solo cuervo de otro color que no sea
negro, falsa la teoría y debemos
cambiarla a “la mayoría de los cuervos
son negros” Esto que parece tan sencillo
es lo menos frecuente que podamos
imaginar, todos yo incluido vamos por la
vida negándonos a cuestionar nuestras
creencias, buscando permanentemente
pruebas de que lo que creemos es cierto
y esto es mucho más verdadero en
cuanto a creencias políticas se refiere,
vivimos en un universo imaginario
negando la realidad.
Hoy la realidad nos enfrenta a la
posibilidad de mirar y comparar a 3
partidos políticos a los que la ciudadanía
les confió el poder y cuando se lo confía
a uno se lo esta desconfiando a los
otros.
Yo encuentro, ustedes lo validaran o no,
que la enorme diferencia que se produce
en el momento de los discursos cuando
se trasmite a la acción se diluyen y son
parecidos los tres en las realizaciones,
los errores y los incumplimientos. Si, si,
ya se, muchos de ustedes se estarán
enojando con migo y en sus mentes
encontraran falsaciones a lo que digo,
pero esas falsaciones ¿son producto de
vuestra ideología o de un análisis objetivo
de la realidad?
Es muy importante no juzgar no analizar
los discursos, solamente las acciones, los
hechos, esto trae a mi mente un reportaje
que le hizo Emiliano Cotelo al Ing. Veg
Villegas, creo que fue en el 2004 y si la
memoria no me falla, Veg Villegas
expreso un pronostico que la realidad

Aprendiendo
de la realidad

valido, en determinado momento de la
entrevista se produce el siguiente dialogo:
Emiliano le comenta - según las
encuestas parecería que el Frente ganará
las próximas elecciones.
Veg responde: Si probablemente.
Emiliano: Y esto seguramente traerá
muchos cambios.
Veg: Si seguramente.
Emiliano: ¿Cómo cuales?
Veg: Y por lo menos, 3000 cargos de
confianza.
Sin duda que acertó.
Analicemos algunas expresiones del
Frente:
- “Podremos meter la pata pero nunca la
mano en la lata”
A la prensa me remito, como la corrupción
es humana y no ideológica, les pasó lo
que les pasó….Igual que a los otros
Gobiernos o aun más.
- Repitieron una y mil veces, que un
Gobierno frentista restauraría y respetaría
la carrera administrativa en la
administración pública.
Bien, crearon más cargos de confianza
que los gobiernos anteriores y violentaron
más que los demás la carrera
administrativa, los funcionarios públicos
que lean esto sabrán más que yo.

- Se mejoraría la educación.
- Si se mejoró sustancialmente el

presupuesto, creo que desde el
retorno a la democracia la
educación no había contado con
tanto dinero, pero la calidad de
la educación cayo a niveles
insospechados, nunca fue tan
irresoluta y burocrática en la
toma de decisiones.

“Se haría temblar las raíces de los
árboles”. Yo nunca pude interpretar
racionalmente esta frase, pero a lo que
en economía se refiere se continuo
haciendo Batllismo, administrando con
cierta prudencia, aunque la oposición
critique el despilfarro de la abundancia,
seamos sinceros no fue tanto.

No deseo abrumarlos con mas ejemplos,
seguramente todos ustedes tendrán mas
cosas que decir, pero para mí aprendí que
“nada es como lo pintan” Todos se
parecen más de lo que desearían y por
ello la virulencia en los discursos y las
peleas chabacanas a que nos vimos
sometidos estos días.
Lo que busco y no encuentro por ningún
lado es “LIBERALES”
Ideología verdaderamente liberal no
encuentro en ningún discurso, en ninguna
propuesta, hoy todos se disputan el centro
batll ista, el imaginario batll ista, el
“inconsciente colectivo” batllista, diría
Jung.
¿Es que no hay liberales en Uruguay?
Si hasta las gremiales empresarias piden
protección y ventajas al poder, nadie pide
más libertad, no se preocupen pues gane
quien gane tendremos más de lo mismo.

Guillermo Asi Méndez
guillermo.asi@gmail.com

La limpieza del Hospital terminó
siendo una mugre.- Dirigentes
tupamaros divididos por el caso del
Hospital Maciel. Marenales dijo que
se actuó mal y que no comparte la
tapadera de cosas que están mal.
Mientras que Eleuterio Fernández
Huidobro defiende a la empresa
investigada (Búsqueda 13/8/09).
Cómplice.- Esquiva. Así estuvo ayer
la ministra María Julia Muñoz, que no
contestó de forma clara durante la
interpelación cómo fue que Salud
Pública llegó a perder más de $ 8
millones por un contrato de limpieza en
el hospital Maciel. La ministra Muñoz no
dijo casi nada del caso Maciel en la
interpelación. Habló de la salud y del
hospital como tal (El País, El Observador
14/8/09).

Encubridores.- La bancada del Frente
Amplio brindó un unánime respaldo
a la Ministra de Salud, María Julia
Muñoz, al director del Maciel, Daniel
Parada y al senador Eleuterio Fernández
Huidobro (Ultimas Noticias 14/8/09). A
la bancada del Frente Amplio no le
interesó saber qué pasó con la plata
del Maciel. De hecho, las explicaciones
de Muñoz le resultaron satisfactorias; es
más, consideraron que el tema no
ameritaba el llamado (El Observador 14/
8/09).

Azote delictivo.- 1- Una gavilla de
niños viene asolando la zona céntrica
provocando daños en comercios con
fines de robo. También atacaron a
transeúntes y la mayoría de estos
delitos los cometen durante la
madrugada. Se presume que los
integrantes de la banda se ocultan en la
Ciudad Vieja. 2- Continúa la ola de
asaltos contra supermercados y en su
mayoría los ilícitos son perpetrados
por bandas de menores que siembran
el pánico entre empleados y clientes.
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Marcelo Gioscia Civitate
Abogado

mgioscia@gmail.com

Las importantes diferencias que se han
constatado entre, la facturación de las
horas de trabajo pagadas en favor de la
empresa que debía cumplir los servicios
de limpieza del Hospital Maciel y las
efectivamente cumplidas para esos fines,
han puesto de manifiesto una serie de
“inconsistencias” (documentales y
contables), que en lenguaje llano, no son
en definitiva otra cosa que, una
“sobrefacturación” que pagamos todos.
Mal que le pese al gobierno y en especial
a un Senador de la República al que le
duelen prendas.
Según ha trascendido, la denuncia de esta
situación por el profesional contador -
actuante a nivel interno- le ha valido ser
objeto de amenazas de muerte, que se
estarían investigando.
Estos hechos –ahora conocidos- han
desatado además, una serie de
procedimientos a efectos de deslindar
responsabilidades y establecer el alcance
de lo actuado en la delicada tarea de
administrar fondos públicos. Todas estas
investigaciones se están llevando a cabo,

Acuerdos sin controles

tanto en sede judicial como administrativa
y las mismas, habrán de arrojar sus
resultados en su debido tiempo.
Pero lo que resulta llamativo es, por un
lado, la particular licitación de un solo
oferente, (que obtuviera la empresa cuya
vinculación con la esposa del mismo
senador oficialista, hace presumir poca
transparencia en la adjudicación) y el
particular tratamiento dado a la misma,
(pues entre otras facilidades, se le admitió
a esta empresa no depositar la garantía
de cumplimiento dentro de los cinco días
siguiente a la adjudicación –
incumplimiento que a otras, les hubiera
significado la inmediata rescisión); por
otro, la omisión al no ejercer los controles
debidos, y comprobado el incumplimiento,
en no imponer las multas previstas en el
contrato que hubieran habilitado la
rescisión y por si lo expresado no fuera
suficiente, llama por demás nuestra
atención el alto precio pagado por hora
de limpieza, al parecer fundado en la
caridad hacia un “proyecto
socioeducativo”, que por cierto, no se

encuentra entre los fines estrictamente
medico-asistenciales. Constatada la
sobrefacturación, esto es, lo que se pagó
por horas no trabajadas, (cifra que supera
los tres millones de pesos uruguayos), el
Director del Hospital Maciel, suscribió un
convenio con la empresa sin comunicarlo
a ASSE (Administración de los Servicios
de Salud del Estado).
Tampoco se llega a comprender que en
dicho convenio, la empresa beneficiada
por fallas en los controles de reloj y por
esas “inconsistencias”, acordara una
peculiar forma de devolución: en horas
de trabajo, y a largo plazo. Lo que supone
en los hechos, una verdadera renovación
del crédito. Algo ciertamente inadmisible.
Esta omisión por sí sola, ameritaría la
inmediata remoción del mencionado
jerarca, quien no obstante ella -como
primer responsable de dicho nosocomio-
debió actuar conforme a derecho o al
menos, atender las advertencias que le
pudieran haber efectuado sus asesores,
en vista a las otras circunstancias
irregulares señaladas.

El próximo miércoles, cuando
estemos a dos meses de las
elecciones nacionales, la Corte
Electoral comunicará oficialmente la
asignación de bancas a diputados por
departamento. La novedad será que
Montevideo estará perdiendo un
legislador, y que lo estará ganando el
departamento de Salto.
Salto tendrá un cuarto diputado debido
esencialmente a su incremento en la tasa
de natalidad, (es uno de los
departamentos con mayor crecimiento
de nacimientos en todo el país) y al
constante decrecimiento en el padrón
electoral en Montevideo, debido,
principalmente, a la emigración interna
y externa desde la capital.
Normativamente, la Corte Electoral, dos
meses antes de las elecciones
nacionales, debe hacer un cierre ficto de
su padrón y, a partir de él, efectuar los
cálculos correspondientes para la
asignación de las bancas para cada uno
de los 19 departamentos.
En el mes de abril, con motivo de la
realización de las elecciones primarias,
el padrón vigente mostraba la firme
tendencia de que Salto pasaría de tener
tres a cuatro diputados.
Con el padrón actual, y a dos días hábiles
del nuevo cierre ficto del padrón, se
confirma lo afirmado meses atrás. Salto,
le quita el diputado 42 a Montevideo,
para quedarse con 4 legisladores.
En el resto del país, el mapa electoral se
repite al registrado en 2004. Es así que
Montevideo tendrá 41 legisladores;
Canelones 14, Maldonado, Salto y
Colonia 4; Rivera, Paysandú, San José
y Tacuarembó, 3; y el resto de los
departamentos, 2. En el correr de los
últimos años se vienen registrando

Mapa electoral. Salto tendrá un cuarSalto tendrá un cuarSalto tendrá un cuarSalto tendrá un cuarSalto tendrá un cuarto diputado y Monteto diputado y Monteto diputado y Monteto diputado y Monteto diputado y Montevideo uno menosvideo uno menosvideo uno menosvideo uno menosvideo uno menos
cambios demográficos en el país, que han
hecho que los padrones electorales de
determinados departamentos decreciera
reiteradamente, mientras que otros
aumentara. Se han producido caídas en

los departamentos de Lavalleja, Flores,
Florida, Durazno (principalmente

¿Cuál fue el motivo del especial
tratamiento en el caso que comentamos?
¿Porqué razón el oficialismo -desde la
propia Ministra de Salud Pública- cierra
sus filas en defensa del Director del
Hospital Maciel? ¿Cuál fue la razón para
que no se comunicara el peculiar convenio
de reintegro a ASSE? ¿Es así como se
administran los fondos públicos?
¿No habrá llegado el momento de
investigar a fondo todas las licitaciones?
¿Dónde ha ido a parar la tan necesaria
buena fe que se pregona?
Pues si algo ha quedado en claro a la
ciudadanía, es la ligereza, cuando no la
falta de apego a la legalidad, con que se
ha procedido en este asunto y que de no
haber visto  la luz la denuncia que fuera
formulada, -que provocara la ira e insultos
de un senador- pero que nos alertara a
los contribuyentes, todo hubiera quedado
debajo de la alfombra de un interesado
silencio.

ubicados en la región centro del país), y
Montevideo. Mayormente la emigración
se ha dado en las áreas del sur-este del
país, focalizados en la Costa de Oro de

Canelones, Maldonado y Rocha. La
novedad de que Salto tenga un

representante más en el Parlamento
obedece, principalmente, a un sostenido
incremento en el padrón electoral, debido
al aumento de la tasa de natalidad. Previo
a las elecciones internas, se presumía que
el departamento salteño podría quedarse
con otra banca, pero se especulaba que
sería en perjuicio de Colonia. Sin
embargo, la depuración del padrón
electoral, con las bajas por fallecimiento
o personas que no votaron en las últimas
dos elecciones, dio como resultado una
baja aún más pronunciada en el padrón
montevideano.
Incluso, se maneja que existe un
porcentaje no menor de personas que
dejaron la capital para residir en otros
departamentos y que no hicieron los
traslados correspondientes en la
credencial. Se especula que, si estos
ciudadanos hubieran tramitado el cambio
de credencial, podría Montevideo
quedarse con 40 legisladores de los 42
que hoy día tiene, y sumar un
decimoquinto para Canelones. Esta
tendencia a la baja en la capital se
remonta desde 1984, cuando Montevideo
tenía 44 legisladores. Es así que en 25
años, los montevideanos perdieron tres
diputados. Un fenómeno a la inversa se
produjo en Maldonado que, en 40 años,
pasó de 2 a 4 legisladores. En tal sentido,
el experto en temas electorales, Walter
Pesqueira había dicho que «Colonia hace
40 años tenía 5 bancas, actualmente tiene
4, y en poco tiempo pasará a tener 3»,
precisó. Previó también un retroceso para
Montevideo. Las primeras 93 bancas se
obtienen por coeficiente entero,
multiplicando la cantidad de habilitados
por departamento por 99, dividido por la
totalidad de habilitados en todo el país.
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Frente al carácter cerrado de la nación,
el ámbito urbano es el lugar idóneo para
forjar una identidad abierta, la que
necesita la nueva conciencia europea.
Que sea políticamente solidaria y capaz
de compartir la soberanía
La ciudad «como lugar de una humanidad
particular». La expresión es del historiador
Marc Bloch. El filósofo Claude Lefort la
recoge en un ensayo sobre Europa como
civilización urbana. El argumento podría
explicarse así. Al final de la Edad Media,
las ciudades se conforman en Europa
como lugar de comercio y de libertad.
Poco a poco, en torno al mercado, una
clase social naciente, la burguesía,
genera un orden legal nuevo que acabará
minando el poder feudal; al mismo
tiempo, los siervos que se emancipan de
sus señores encuentran protección en un
espacio cada vez más libre. La expresión
que siglos más tarde formulará Max
Weber, «el aire de la ciudad hace libre»,
va tomando forma. «La libertad de la
ciudad», escribe Lefort, «significa la
disolución de los vínculos de dependencia
personal, pero también la posibilidad de
cambiar la propia condición, a favor del
trabajo, de la capacidad de iniciativa, de
la educación o de la oportunidad». Para
Lefort esta comunidad urbana es
específica de Europa y explica, en parte,
el salto que ésta dará en el Renacimiento.
Mientras la ciudad europea es lugar de
comercio y libertad, la ciudad china es el
territorio de la burocracia y del
mandarinato. De ahí que Lefort sustente
que la unión política de Europa, si algún
día llega a ser completa, será el producto
de una civilización secular de carácter
profundamente urbano.
La mediocridad se ha adueñado de la
Unión Europea por falta de líderes
comprometidos
Es en las ciudades donde aún resulta
posible que el espacio público ejerza de
lugar de encuentro
2. El proyecto europeo surgido del
descenso a los infiernos que fue la II
Guerra Mundial se construyó sobre el tabú
de la guerra civil: que los europeos no
volvamos a matarnos entre nosotros.
Pero los países de Europa son viejos y
arrastran demasiada memoria,
demasiadas marcas inscritas en sus
cuerpos por las armas de los vecinos. De
modo que en ningún momento ha dejado
de sentirse la tensión entre un singular
proyecto de superación de desencuentros
en un marco de soberanía compartida y
la carga histórica de los Estados-nación,
un invento de doscientos años de
antigüedad que la propaganda ha tratado
de hacer eterno. Y, sin embargo, se ha
avanzado. Durante la guerra fría, Europa
creció como un club selecto, protegido por
el paraguas nuclear. Más tarde dos
nuevas exigencias aparecieron por el
camino: la globalización y el hundimiento
de los regímenes de tipo soviético. Ya no
era sólo el empuje político y moral del
inicio del proceso, irrumpía la necesidad
económica. La globalización, que es por

Hacia una EurHacia una EurHacia una EurHacia una EurHacia una Europa de las ciudadesopa de las ciudadesopa de las ciudadesopa de las ciudadesopa de las ciudades
Joseph Ramoneda

Periodista y analista de EL PAÍS de Madrid

encima de todo un cambio de escala de
la economía, exigía tamaño: sólo una
Europa unida puede tener voz en el
mundo multipolar del siglo XXI. Al mismo
tiempo, era un deber de la Europa
democrática acoger a aquellos países que
habían sufrido el secuestro del imperio
comunista soviético. Europa, por fin,
volvía a estar entera: Praga, incluida.
Estos dos nuevos factores han dado
complejidad al proceso. Las dificultades
no impidieron llegar a una insólita cesión
de soberanía por parte de la mayoría de

los Estados: la renuncia a la moneda
propia a favor de una moneda única. Pero
desde entonces ha ido creciendo la
confusión. La ampliación no se ha
digerido, la Administración Bush, con la
irresponsable complicidad de algunos
dirigentes europeos, utilizó los países del
Este para abrir una fractura en el
continente por la guerra de Irak, y la crisis
ha venido a despertar las eternas
querencias endogámicas del discurso de
las patrias. En tiempo de dificultades, la
tentación de escudarse en lo próximo, en
los referentes tradicionales, es muy
grande. Al fin y al cabo, la economía está
globalizada pero la experiencia de los
ciudadanos sigue siendo
fundamentalmente nacional y local.
Pero la crisis cae sobre mojado. El
rechazo de la Constitución Europea por
parte de Francia y Holanda acabó con el
tiempo de los eufemismos y de las medias
palabras. Por fin, emergía a la superficie
lo que se decía en voz baja: Europa tiene
un serio déficit democrático. El orden de
los tiempos ha sido acertado, los ritmos,
no. Fue sensato empezar la casa por
abajo: construyendo primero la unión
económica, para entrar después en la
unión política. Sin lo primero, lo segundo
era prácticamente imposible. Pero la

incorporación de la ciudadanía se hizo
tarde y mal. Y ésta tuvo la sensación de
ser invitada a ratificar algo que se había
cocinado a sus espaldas. Lo pagó la
Constitución, porque dos países con
tradición política hicieron saltar la
apuesta. Desde entonces, cunde una
sensación de estancamiento y retroceso.
Con una doble impresión: la mediocridad
se ha adueñado de la Unión Europea por
falta de líderes comprometidos. Y los
Estados-nación se resisten e intentan tirar

de las riendas del proceso en plena
incertidumbre.
3. El Estado-nación no ha sido invento
cualquiera. Ha sido el marco de la
democracia en Europa. Pero ha perdido
eficiencia y, al mismo tiempo, es un lastre
para dotar a Europa de una mínima
identidad común. Sin duda, la elección de
presidente por sufragio universal directo
sería un importante factor de integración
política. Pero ¿el presidente de la
República francesa o el Rey de España
están dispuestos a aceptar una autoridad
democrática por encima de ellos?
La cultura nacional es una cultura cerrada
y unitaria. Se basa en la presunta
homogeneidad de los ciudadanos que
pueblan el Estado. Pero esta idea de
comunidad está hoy completamente
obsoleta, en sociedades que por su
composición ya no pueden esconder su
heterogeneidad. ¿Es la hora de volver a
este «lugar de una humanidad particular»
que es la ciudad europea? Las ciudades
son identidades abiertas frente a las
naciones que son identidades cerradas.
¿Pueden ser los nodos adecuados sobre
los que tejer una red de identificación
básica europea? «Las ciudades», dice
Baumann, «son espacios donde los
extraños viven y conviven en estrecha

proximidad». La seducción de la ciudad
viene de que la variedad es promesa de
oportunidades.
La ciudad es el lugar en el que viven la
mayoría de ciudadanos europeos. Y
ciertamente se ha convertido, para utilizar
la expresión de Baumann, «en un
vertedero de problemas engendrados y
gestados globalmente». El fantasma de
la incertidumbre generado por la
globalización y por la ideología del miedo
amenaza a la ciudad con la fractura. Hay
ciudades en el mundo donde los distintos
sectores sociales viven encerrados,
separados por murallas y barreras, sin
apenas contacto alguno. La
urbanalización, para utilizar la expresión
de Francesc Muñoz, la separación de urbs
y civitas (François Choay) por la vía de la
ocupación indiscriminada del territorio por
la urbanidad dispersa, miles y miles de
casas pareadas y sus jardines, amenaza
la ciudad densa, territorio de anonimato
y libertad. Pero Europa, a pesar de todo,
ha conseguido mantener la intensidad de
sus ciudades. Y ha tendido a asumir los
conflictos y a convertirlos, en lo posible,
en factores de oportunidad. Al fin y al
cabo, lo que ha sostenido la peculiar
forma de ser de las ciudades europeas
ha sido el Estado del bienestar y éste será
a escala europea o no será.
4. Es en las ciudades donde ocurren los
cambios. Es en las ciudades donde
todavía es posible que el espacio público
ejerza de lugar de encuentro y contacto,
indispensable para el reconocimiento
mutuo, que es la base de cualquier forma
de convivencia realmente posible. Y son
las ciudades las que hacen de nodos de
conexión. Europa pronto tendrá inscrita
en su geografía una trama de trenes de
alta velocidad con las grandes ciudades
en sus vértices. La movilidad es un factor
esencial para la construcción europea,
que tiene en este terreno un retraso
enorme respecto a Estados Unidos.
Pero la ciudad es sobre todo el lugar de
una identidad abierta. El lugar en que es
posible encontrar un denominador común
entre los extraños que la componen. Que
es una identidad mínima muy parecida a
la que requiere la reconstrucción de la
conciencia europea. Una identidad
basada en el reconocimiento al otro y en
la defensa de un modelo europeo que
tiene todos los elementos de la cultura
urbana: la soberanía compartida entre
extraños; la solidaridad política; la
diversidad y el conflicto como portadores
de oportunidades y de cambio, y la
negociación y el diálogo, como manera
de relacionarse. Sin necesidad de
inclinarse ante ningún dios menor, sea la
patria o la religión de turno.
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Fabián Machado

Convencional  de Rivera

Hace cinco años, por esta época, nos
empezaban a pedir que les prestáramos
nuestro voto.
Decían que con probar no perderíamos
nada.
Y vaya si hubo uruguayos que les abrieron
la puerta y les dieron una
oportunidad, en una sociedad
que recién comenzaba a
levantarse del terrible sacudón
de aquel terrible 2002.
Muchos blancos, colorados e
independientes prestaron, de
buena fe, su voto.
Hoy está claro que ese
préstamo no fue gratuito.
Ya nos ha costado mucho.
Y todo indica que mucho más
nos costará a todos los
uruguayos, y al país todo, en
los años por venir.
¿Cuánto habrá costado, al
final de los cinco años, la
fiesta?
¿Cuánto dinero se habrá
volcado a subsidiar a
personas carenciadas sin
pedirles nada a cambio?
¿Y cuánto nos costará a todos ahora
hacerle entender a ellos, y a sus hijos,
que para ganar el dinero hay que
esforzarse cuando se les acostumbró a
recibir sin dar nada a cambio?
Este derecho adquirido, generado por la
izquierda, ¿cuánto les costará a los
uruguayos?
¿Cuánto le costará a las futuras
generaciones el aumento del

endeudamiento generado por esta
administración?
¿Cuánto le costará al gobierno que venga
atrás bajar el gasto público que Astori &
Cía. elevaron a las nubes porque había
«espacio fiscal»?

¿Cuánto costará, después de este lustro
de despilfarro, que la gente entienda que
lo que paga el Estado lo estamos pagando
todos?
¿Cuánto costará, en materia laboral,
volver al equilibrio y tener un gobierno que
defienda los intereses de todos, y no
únicamente los de los sindicatos?
¿Cuánto costará que, después de todo el
terreno que han ganado con una

A votar con la cabeza, por favor !!!

Mozo, la Cuenta

administración de la que han sido socios,
los dirigentes sindicales entiendan que es
a través del trabajo conjunto y no de la
manida «lucha de clases» que
empresarios y trabajadores pueden sacar
al Uruguay adelante?

¿Cuánto le van a costar
al país los paros y las
huelgas, las
ocupaciones y
movilizaciones, y los
berrinches varios que el
sindicalismo uruguayo
le preparará al
gobierno que llegue a
reinstaurar el equilibrio
perdido en estos cinco
años?
¿Cuánto costará
restablecer el principio
de autoridad?
¿Cuánto costará volver
a motivar a la Policía
para que haga su tarea
y reprima el delito con
mano firme, sin
excesos pero con la
energía y constancia

que la inseguridad imperante impone?
¿Cuánto costará que los uniformados que
arriesgan su vida por dos pesos perciban
que, después de mucho tiempo, hay un
ministro del Interior más preocupado por
los derechos humanos de las personas
de bien que por la integridad de los
delincuentes y reclusos?
¿Cuánto le costarán al Uruguay y a los
uruguayos algunos pasos de este

gobierno que ya se va, pero del que
nuestros bolsillos se van a acordar por
mucho tiempo?
¿Cuánto terminará costando el juicio que
los belgas de Katoen Natie anuncian que
realizarán al Estado uruguayo por la
decisión de este gobierno de abrir el
puerto de Montevideo a una segunda
terminal de contenedores?
¿Cuánto costarán a los ciudadanos los
juicios ya iniciados contra la
administración municipal en Maldonado,
por licitaciones que han dado más que
hablar que una gestión que vino a
transformarlo todo y se irá por la puerta
de atrás?
¿Cuánto costará a los montevideanos el
juicio que uno de los oferentes en la
licitación por el Hotel Casino Carrasco ya
anuncia y que ediles de la oposición
aseguran que la comuna tiene perdido de
antemano?
¿Cuánto nos costará a todos el juicio que
COFE anuncia contra el Estado, por un
presunto incumplimiento de este gobierno
de los compromisos asumidos, y que
también parece perdido antes de empezar
como sucediera a la IMM con el de
Adeom?
La fiesta se termina. ¿Cuánto terminará
costándonos la farra?
Y yo me pregunto,
la marcha atrás,...... la podremos
poner???
el que venga, tendrá voluntad , o fuerza,
o apoyo para desandar todo esto??????
Mozo, ... cierre la cuenta que pago, y si
puedo, ... me voy.

 

Muchos leímos una gran obra de Ernest
Hemingway, titulada El Viejo y El Mar,
donde narra las peripecias de un viejo
pescador que había perdido el don de la
pesca, y un día se interna en el mar en
búsqueda de un gran pez que le
devolviera el prestigio, pero luego que lo
captura regresa a las orillas con el
esqueleto porque los tiburones le
comieron su trofeo en el camino de
regreso a las costas cubanas.
Hoy al Frente Amplio le pasa algo
parecido de lo que le paso al viejo,
personaje de esta alucinante obra de E.
Hemingway escrita en 1951 y quizás la
más famosa y representativa del autor.
Al Partido Frente Amplio, así como a su
candidato, le sucede que perdieron el
rumbo, perdieron su don, de atraer
masas, y hoy los vemos débiles por
momentos, y a todo estos buscan hacerse
de los votos de uruguayos en el exterior
para recuperar esa gloria y esa fama de
buenos pescadores, intentan promover
una ley de voto consular. Este proyecto
que ha estado en la órbita del parlamento
desde el 2005 año en el que el gobierno
iniciara su gestión; ya visionaban los
problemas que podrían tener como fuerza
política y desde el primer momento
empezaron a trabajar para poder asegurar

un segundo gobierno frenteamplista, este
proyecto no prospero, porque no alcanzo
las mayorías parlamentarias que en este
caso no se aprueba por mayoría simple.
De igual modo y no temerarios a la
contracorriente se internaron en promover
un plebiscito donde la ciudadanía
uruguaya se exprese a favor del voto
consular que garantiza a los compatriotas
en el exterior la participación democrática
en la vida del país que dejaron con todas
las facultades de ciudadanía.
Analizando de un punto de vista
democrático, y dejando por un momento
de lado la teoría que este proyecto es para
asegurar un nuevo gobierno
frenteamplista, dediquémosle unas líneas
a tomar puntos que apoyen o refuten el
proyecto. ¿La democracia es
incrementada al ofrecerles la oportunidad
a uruguayos que no están radicados en
el país a votar? No, y para esta respuesta
tengo que citar a un autor italiano Norberto
Bobbio que escribió: “Hoy quien quiera
tener un indicador del desarrollo
democrático de un país, ya no debe de
considerar el numero de las personas que
tienen derecho al voto, sino al número de
los lugares, diferente de los
tradicionalmente políticos en los que se
ejerce el derecho al voto. Dicho de otra

manera: quien hoy quiera dar juicio sobre
el desarrollo de la democracia en un
determinado país, ya no debe plantearse
la pregunta “¿Quién vota?”, sino “¿Dónde
vota?”” (Democracia y Dictadura, Cap. IV
pág. 220 FCE México). Entonces
nosotros, tenemos que replantearnos una
cosa antes de pensar en el voto consular,
y es si en nuestro país estamos llegando
bien a todos los ciudadanos que habitan
en el territorio, si hay información y si se
sabe lo que se vota, porque un problema
de las internas por ejemplo es que no se
sabe exactamente que se vota, y
sumándole a todo esto el problema de la
educación de los funcionarios que luego
deben ser parte de las mesas receptoras.
Es un sistema muy seguro el nuestro,
engorroso, pero seguro; si a todo esto le
sumamos el conteo de votos del exterior,
tendríamos que esperar meces para saber
los resultados oficiales. Hay que
comprobar que la democracia se cumple
en el territorio primero y la accesibilidad
del ciudadano al sufragio.
Otro punto en contra de este dilema, y
que muchos ciudadanos se han
expresado al respecto, es que los que se
fueron del país ya no dependen de las
condiciones del mismo, y estas
condiciones son reguladas en menor o

mayor medida, por el gobierno y los
representantes electos, así que porque
darles el derecho a incidir en decisiones
que no los van afectar, y si van a afectar
q quienes viven en el país y ven las
situaciones de otro punto de vista, más
directo y acertado.
Si dejamos que el gobierno traiga el pez
entero a la orilla, luego no veremos el
honor de haber conseguido el trofeo,
veremos el descontrol de haber logrado
que quienes vivimos en nuestro país
tengamos disminuida nuestra democracia
donde las quejas por las cosas malas de
un gobierno no puedan ser recriminadas
de la misma forma si la elección hubiese
sido dentro del país con gente que vive
día a día sintiendo la situación de el mar
Y si queremos un buen indicador de
democratización, indaguemos en los
defectos que pueda tener el sistema de
elección o la corte electoral, para después
pensar en qué forma los uruguayos que
viven en el exterior pueden opinar cual es
el mejor método para atraer el pez a la
orilla.

Ciudad de Treinta y Tres Christian Nieves Lauz
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El 28 de abril, la empresa IBOPE Uruguay
presentó el primer estudio sobre lectoría
de diarios, semanarios y revistas –en
soporte impreso– en la ciudad de
Montevideo urbano, el cual fue acreditado
por los “Lineamientos para la Medición
de Lectoría de Medios Impresos” de la
Asociación Uruguaya de Agencias de
Publicidad (AUDAP) y la Cámara de
Anunciantes del Uruguay (CAU).
El relevamiento, realizado entre marzo y
diciembre de 2008, arroja algunos
resultados sorprendentes. Por ejemplo,
que el 30% de la población de la capital
del país es lectora de algún medio de
comunicación, esto es: alrededor de 310
mil personas. Como el estudio no toma
un solo medio leído por cada encuestado,
esta cifra aumenta hasta las 514 mil
personas.
El diario más leído es El País, con un 65%
de los lectores, seguido muy de lejos por
La República con el 13%, más atrás El
Observador con 11% y la diaria con un
4%. En materia de semanarios, Búsqueda
–con el 51% de las preferencias– y Brecha
–con el 35%– se llevan casi todos los
lectores para este tipo particular de
medios.
Tal como expresa la propia IBOPE, los
objetivos que persigue este tipo de estudio
es el de conocer como son los lectores y
los diferentes comportamientos de
consumo de estos medios de
comunicación, así como establecer
tendencias en sucesivos años.
Los encuestados fueron personas
mayores de 14 años residentes en

hogares particulares de Montevideo
urbano, de todos los niveles
socioeconómicos y de todos los estratos

geográficos. Pero, según los resultados
que arroja la publicación, quienes leen
prensa son personas de nivel
socioeconómico medio y alto, con niveles
educativos que superan la secundaria, de
edades superiores a los 35 años, y en
general tienen altos niveles de acceso a

tecnología electrónica. En materia de
datos cuantitativos, este relevamiento se
parece a otro elaborado por el Centro

Latinoamericano de Economía Humana
(CLAEH), difundido a fines del año
pasado. En ese caso, el CLAEH planteaba
que “las mediciones del presente año
marcan un claro ascenso en la cobertura
de lectores de prensa (papel o digital) que
vuelve por demás promisorio el mercado

Estudio revela creciente interés
por medios de comunicación escritos

para el año 2009” (el estudio está
disponible en nuestro portal de Políticas
de Información y Comunicación en
Uruguay). Tomando en cuenta dos
semanas de noviembre de 2008, “la
cobertura promedio semanal de lectores
de prensa escrita (impresa o digital)
alcanza al 46,5% de la población de
Montevideo urbano”. Mientras que, según
la misma más del 37% prefiere el soporte
impreso al digital.
Estos datos son verdaderamente
importantes a tener en cuenta en este
contexto internacional de crisis
económica, ya esta es la razón esgrimida
a nivel internacional por las patronales de
los medios de comunicación impresa para
despedir periodistas y comunicadores.

Estudio de lectores

El Grupo Medios y Sociedad (GMS) es
una organización no gubernamental, sin
fines de lucro, que nace como un
agrupamiento de personas en el año
2006. Actualmente se encuentra en
trámite de constituir una personería
jurídica y está coordinada por Edison
Lanza y Gustavo Gómez.
Desarrolla tareas de información,
investigación, asesoría y educación en
torno a temas de Libertad de Expresión,
Medios de Comunicación, Políticas
Públicas de Comunicación y Educación-
Comunicación.

De acuerdo a las encuestas de Equipos
MORI en 2009, la realidad es bastante
más compleja que esta simplificación.
El gráfico adjunto muestra que en los
estratos bajos el 40% vota al FA, el 38%
al PN, el 9% al PC y el 1% al PI. El FA
no vota particularmente bien en este
segmento: de hecho la suma de votos
al PN y al PC supera en 7% los votos al
FA. En los estratos medio-bajos la
situación se empareja: eEl FA tiene 43%
de los votos, y los PT sumados otro
43%. En los estratos medios el FA
comienza a obtener ventaja: recibe 48%
de adhesión frente a 39% de los PT
sumados. Esta situación se mantiene
casi igual en los segmentos medio altos,
donde el FA es 48% y la suma de los
PT es 40%. Finalmente, en el segmento
alto propiamente dicho (un segmento
muy pequeño de la población, que no
alcanza al 3%), la situación es
nuevamente favorable a los PT: 56%
vota a blancos o colorados y 33% al
FA.
Algunas lecturas de esta
información. Primero: no existen en
Uruguay partidos basados en clases
sociales en el sentido tradicional del
término. Nadie tiene el monopolio o
mayoría aplastante entre los pobres, los

Intención para Equipos Mori de Voto Según Estrato Social
ricos o los estratos medios. Todos los
partidos tienen niveles de captación muy

razonables en todos los segmentos.
Segundo: dentro de este panorama,
mirando los matices, no es correcta la

visión de que el FA tiene un caudal
mayoritario en los estratos bajos. ¿Por
qué puede haber una visión algo
distorsionada sobre este tema?
Probablemente porque se trata de una
mirada muy montevideana. Lo que ocurre
es que en Montevideo es efectivamente
cierto que en los estratos más bajos hay
un mayor voto al FA. Pero en el interior la
situación es la inversa: la mayoría de las
personas de estratos bajos vota a partidos
tradicionales. Y de hecho, la mayoría de
las personas de estratos bajos reside en
el interior del país, no en Montevideo, por
eso en el total los PT llevan ventaja.
Tercero: esta distribución de voto por
estrato social no es nueva, no es un
cambio registrado en 2009 sino que se
constata desde hace ya varios años en el
Uruguay. Las lealtades de las personas
(y en este caso de grupos sociales) a
partidos no se modifican de un plumazo.
La adhesión de estos sectores bajos del
interior del país (muchos de ellos
residentes en zonas semi-rurales, pueblos
pequeños, o zonas sub-urbanas de las
capitales departamentales) al Partido
Nacional, así como la adhesión de los
estratos medios urbanos al Frente Amplio
es obviamente una construcción de años.
Como siempre, la realidad resulta

bastante más compleja que cualquier
simplificación.

METODOLOGIA

Utilizando para ello una base de datos
acumulada de encuestas 2009, fueron
entrevistadas 5712 personas de 18 años
y más de edad en zonas urbanas y rurales
de todo el país entre los meses de febrero
y julio de 2009.
Las personas encuestadas fueron
seleccionadas del total en base a
sucesivas muestras probabilísticas de
hogares, aplicando cuotas de sexo y edad
en la elección del entrevistado.
Los resultados y el análisis presentado en
el presente informe fueron elaborados
sobre la base del sistema regular de
medición de Opinión Pública y Banco de
Datos de Equipos MORI.
El margen de error esperado para una
muestra probabilística de 5712 casos es
de +-1.3% considerando un intervalo de
confianza del 95%.
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Tabaré Viera Duarte
Ex Intendente de Rivera
(2000/2005 - 2005/2009)

Ex Diputado, Presidente de ANTEL y Director de OSE
Director de OPINAR
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Por Rivera,desde Rivera

Desde la Convención Nacional en Montevideo hasta los barrios Mandubí y Rivera
Chico, nos presentamos como lo que somos, prometimos e hicimos en nueve
años de gestión gubernamental en la Intendencia de Rivera.

Reunión con el MIR

Tabaré Viera y Marne Osorio una misma filosofía

Los barrios La Estiva y Tres Cruces fueron palmo a palmo
recorridos

Nueve años comandando un
Gobierno Departamental. Nueve
años asumiendo el desafío de
tratar de entender lo que la
ciudadanía de Rivera necesitaba.
Nueve años intentando ser justos.
Nueve años equilibrando la
balanza del impuesto y de la
contraprestación de servicios
municipales. Nueve años
trabajando por la inclusión social
a base de la reactivación de los
barrios, haciéndoles sus calles,
sus cordones y cunetas,
poniéndole iluminación pública tan
solo para que la luz sea de todos
y no de quien la pueda pagar. Y
fueron nueve años dando
oportunidades, como cuando
creamos el Fondo Rotatorio que
permitió con fondos municipales
crear micro emprendimientos que
cambiaron la cotidianeidad de
muchos conciudadanos que a
partir de poder trabajar empezaron
a utilizar otros servicios públicos,
como el aprendizaje de la
informática, los salones
comunales y tantos otras
posibilidades que levantaron a
sectores deprimidos, como el de
los ladrilleros, quienes empezaron
a mirar con dignidad del porvenir.
Ese tiempo ya pasó. Ese tiempo
fructífero permitió que nos
conociéramos como vecinos,
como parte de una comunidad
que, nueve años después de
asumir la jefatura de su Gobierno,
hoy nos reciben como uno más,
nos escuchan y seguramente nos
permitirán seguir trabajando por
Rivera desde Rivera.
Hace apenas unos días, el sábado
15 de agosto, la Convención
Nacional del Partido Colorado se
reunio por primera vez en la ciudad
capital del país, Montevideo, en la
Casa del Partido. Rivera estuvo en

un cien por ciento presente con sus representantes. La
lista 2000 con sus votos llevó a la Vicepresidencia del
Partido a un representante del pueblo uruguayo, el que
además es un fiel representante de Rivera: Hugo de
León. Ha quedado en claro que Hugo no es un
improvisado, sino un conocedor de los problemas con
capacidad para encontrar las soluciones.
Su camino será nuestro rumbo.
Por eso este lunes 17 como candidato a Diputado recorrí
junto a nuestro candidato a Intendente Marne Osorio,
acompañados por dirigentes colorados, los barrios
Mandubí donde estuvimos en la casa de Regiane, en
La Arenera en la casa de la familia. Padilla, en Cerro
del Estado en el domicilio de Jose Cuña (ex integrante
de la Lista 502 del Partido Nacional), reencontrándonos
más tarde en el Local del MIR. Luego estuvimos con
Juan Burlon, Luciano Machado y otros jóvenes ex
integrantes de la Juventud de la Lista 45 del Partido
Nacional, que adhirieron a este movimiento que va más
allá de partidos y posiciones filosóficas.
El martes 18 visitamos la Ciudad de Tranqueras; allí
realizamos diferentes reuniones en casa de
correligionarios y amigos, y visitamos sus medios de
comunicación. Estuvimos con la familia Mulatieri en
Cerro Alegre y participamos de un estupendo Plenario
de la Agrupación.
El miercoles 19 junto al futuro Intendente de Rivera,
Marne Osorio, fiel representante de la Lista 2000
visitamos a correligionarios y compañeros de los barrios
La Estiva y Tres Cruces.
Estamos macando presencia recorriendo cada lugar que
administramos como gobernantes municipales por
nueve años. Si podemos hacerlo, si podemos dar la cara
libremente rindiendo cuenta de lo que hicimos,
prometimos y cumplimos, es sólo porque actuamos
durante estos nueve años con honestidad al servicio de
la gente.
Seguimos adelante desde Rivera por el país. Nuestra
gente aquí en la frontera, distantes quinientos kilómetros
de la capital, es sabedora que necesita de una fuerte
representación política para que nuestra voz sea oída,
para que nuestras necesidades sean tenidas en cuenta
seamos oposición o seamos Gobierno.
Y téngase bien claro que rumbo al Parlamento no
perderemos de vista nuestra convicción municipalista.
Aquí en Rivera radican nuestro sueños, nuestras
esperanzas y todo nuestro empeño.

Tabaré Viera, Hugo de León y Vilibaldo Rodríguez en la
Convención Colorada


